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SEVILLA 

E
l presidente del Gobierno, Pe-

dro Sánchez, visitó Sevilla el 

pasado lunes. Era el acto ofi-

cial del inicio de las obras de 

la línea 3 del metro, que financian a 

medias Junta de Andalucía y Estado. 

Allí expuso el «compromiso» del Eje-

cutivo socialista con la capital y la 

provincia sevillana. Y entre la lista de 

‘logros’ de su gobierno llegó a asegu-

rar: «Hemos comenzado las obras del 

nuevo acceso ferroviario al Puerto de 

Sevilla». Sin embargo, la realidad pone 

en evidencia su palabra y la interven-

ción todavía no ha empezado.  

En junio de 2022, es decir hace vein-

te meses, el Administrador de Infraes-

tructuras Ferroviarias (ADIF) adju-

dicó por 19,4 millones de euros las 

obras del nuevo acceso ferroviario, 

una infraestructura clave y funda-

mental para la operatividad de los 
trenes de mercancías en el Puerto, 

evitando las actuales maniobras de 

retroceso que tienen que llevar a cabo 

los convoyes para entrar en los terre-

nos portuarios. Se confía en que con 

este nuevo acceso se reduzcan los 

tiempos de paso en dos horas y me-

dia aproximadamente.  

Además, supone una conexión di-

recta y no tener que esperar el paso 

de los trenes de pasajeros para acce-

der. Otro factor que eleva la relevan-

cia de esta nueva infraestructura para 

el Puerto de Sevilla es que la entrada 

de la mercancía en tren al recinto por-

tuario pueda realizarse sin condicio-

nantes de longitud y carga. El plazo 

de ejecución de las obras es de doce 

meses y serán llevadas a cabo por la 

UTE formada por Dragados, Tecsa Em-

presa Constructora y Heliopol.  

En definitiva este nuevo acceso fe-

rroviario ayudará al Puerto de Sevi-

lla a ganar en competitividad y efi-

ciencia. Estará dotado de una vía de 

2.485 metros, que arrancará directa-

mente de la variante de La Negrilla, 

accediendo al puerto sin tener que pa-

sar por la estación de La Salud. El nue-

vo acceso conectará con el ramal ac-

tual al Puerto de Sevilla junto al estri-

bo este del puente que sirve al ramal 

para pasar sobre el río Guadaíra y con 

la vía impar o vía este de la variante 

de La Negrilla, a unos cuatro kilóme-

tros al sur de dicha estación.  
Los primeros 1.000 metros se reali-

zarán en la misma plataforma que ocu-

pará en el futuro el desdoblamiento del 

cierre sur del anillo de Cercanías de la 

ciudad; posteriormente, la vía se des-

viará hacia una plataforma propia e in-

dependiente mediante un salto de car-

nero, y cruzará la línea Sevilla-Cádiz a 

través de un viaducto, que se prolon-

gará de forma paralela al actual acce-

so ferroviario al Puerto, al norte del 

mismo, hasta la altura de la avenida de 

Jerez. Desde este punto, el trazado del 

nuevo acceso proseguirá hasta finali-

zar en el estribo este del puente ferro-

viario sobre el río Guadaíra. 

El objetivo, como se ha señalado 

antes, es evitar las maniobras de in-

versión que actualmente se realizan 

en las estaciones de La Salud, Dos Her-

manas e, incluso, Utrera. Sin embar-

go, desde su ejecución y frente a lo que 

aseguró el presidente del Gobierno el 

pasado lunes las obras lejos de haber 

empezado están en dique seco.  

El primer y mayor contratiempo 

que ha frenado, por el momento, la 
ejecución del proyecto está en una ins-

talación eléctrica y la necesidad del 

soterramiento de los cables de alta y 

media tensión. Una vez se detectó este 

problema, hubieron de iniciarse las 

conversaciones con Red Eléctrica Es-

pañola para buscar una nueva ubica-

ción a las torres de alta tensión que 

impedían seguir adelante con esta in-

fraestructura.  

Expropiaciones 
La solución pasaba por el soterra-

miento de las líneas de alta y media 

tensión. Pero este desvío no era algo 

rápido de ejecutar. Por ejemplo, la 

Junta de Andalucía tenía que dar luz 

verde desde el punto de vista ambien-

tal. Los meses iban pasando y el re-

traso para arrancar las obras iba en-

gordando. Cinco días antes de la visi-

ta de Sánchez al barrio de Pino Mon-

tano el pasado lunes, donde fue abu-

cheado mientras afirmaba que las 

obras habían «comenzado», el Bole-

tín Oficial del Estado publicaba el 

anuncio de ADIF para someter a in-
formación pública a efectos de decla-

ración de la necesidad de ocupación 

el proyecto de ‘Reposición de la línea 

aérea de transporte de energía eléc-

trica en el tramo AP. 11B-SE Quintos 

afectada por las obras del nuevo ac-

ceso ferroviario al Puerto de Sevilla’.  

Se abría entonces un periodo de 

quince días hábiles para que cualquier 

persona pueda aportar datos sobre 

posibles errores en la relación de te-

rrenos a expropiar en los términos 

municipales de Sevilla y Dos Herma-

nas, u oponerse. En total se superan 

los 90.000 metros cuadrados afecta-

dos para poder desviar la línea eléc-

trica.  

Según han precisado a este perió-

dico, la firma del acta de replanteo de 

Las obras del tren  
al Puerto ponen en 
evidencia la palabra 
de Pedro Sánchez
El nuevo acceso ferroviario, de 19,4 
millones, fue adjudicado en junio de 
2022, aunque los obreros no llegan

L
o importante es que el 

Puerto gane en opera-

tividad con el nuevo 

acceso ferroviario para el 

tren de mercancías. Lo preo-

cupante es que el retraso 

acumule ya veinte meses en 
su inicio más los doce de eje-

cución. Sin embargo, lo alar-

mante es que todo un pre-

sidente de una Nación ven-

ga a Sevilla y asegure que 

las obras ya han empezado, 

engañando a todos. Y lo 

peor, es que salga gratis. No 

tiene consecuencias ni para 

él ni para ningún político. 

Gratis

ADRIANO

Hay que soterrar líneas de 
alta y media tensión, para  
lo que se tiene que 
expropiar unos 90.000 
metros cuadrados
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

la obra entre ADIF y el contratista 

fue a finales de 2023, en concreto en 

noviembre, lo que significaba el ini-

cio administrativo de la obra, aun-

que varios meses después en el te-

rreno no hay movimientos de obre-

ros ni de maquinaria.  
En el horizonte se marca un nue-

vo objetivo para el arranque real de 

las obras, finales de este mes de abril, 

si se tienen en cuenta los quince días 

hábiles del trámite de información 

pública de las expropiaciones. Aun-

que para el presidente ya han empe-

zado las obras.  

Desde ADIF trasladaron a este pe-

riódico ayer que las obras se inicia-
ron el pasado mes de noviembre, fe-

cha en la que se firmó el acta de re-

planteo del proyecto. 

Imagen de archivo de un 

tren de mercancías en el 

Puerto  // JUAN FLORES
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NOELIA RUIZ 

HUELVA 

La empresa minera Atalaya Mining, 
dueña de Riotinto, trasladará su sede 
y domicilio social de Nicosia (Chipre) 
a Sevilla y estudiará salir a Bolsa en 
España una vez que culmine su ‘mu-
danza’.  Además, espera pasar al Mer-
cado Principal de la Bolsa de Londres 
durante el mes de mayo.  

«La sede estará en Andalucía. El 
consejo puso encima de la mesa Ma-
drid porque es la capital de España, 
pero los directivos somos andaluces 
y pujamos para que fuese en la comu-
nidad y, evidentemente, en Sevilla por 
las comunicaciones», explica a ABC 
Enrique Delgado, director de opera-
ciones de Atalaya Mining. El trasla-
do desde su Chipre natal a España, 
país donde cuenta con el 100% de sus 
activos, se completará durante el pri-
mer semestre del año, aunque se ex-
tenderá más allá de la fecha prevista 

inicialmente. ¿El motivo? La entrada 
en vigor de una nueva ley en el país 
originario.  

Además, la presencia de accionistas 
de origen español es bastante elevada 
en comparación con otras empresas 
del sector. Actualmente, ronda el 25% 
con inversores como el grupo Cobas 
(segundo mayor accionista, con el 13,8%). 

«El hecho de que sea una empresa 
española cotizada en Londres creemos 
que animará a los inversores españo-
les a apostar por Atalaya Mining», sub-
raya el también director general del 
proyecto de Riotinto. Al mismo tiem-
po que la minera traslada su sede, tam-
bién está trabajando en pasar su co-
tización del Mercado Secundario al 
Mercado Principal de la Bolsa de Lon-
dres. «Será en mayo si todo va bien», 
apunta Delgado. La firma llegó tam-
bién a cotizar en Toronto, pero deci-
dió moverse en exclusividad al par-
qué londinense. «Hay alguna posibi-

lidad de que se traigan acciones a la 
Bolsa de Madrid en el caso de que siga 
subiendo la participación española», 
remarca el director de Riotinto. 

Por el momento, no tiene sobre la 
mesa una ampliación de capital, aun-
que dependerá de los siguientes pro-
yectos. «El consejo tomará estas de-
cisiones, pero hay que tener en cuen-

ta que generamos caja y que no 
tenemos deuda, la posición financie-
ra es robusta», zanja.  

«Usar Riotinto como hub» 
El principal activo de Atalaya Mining 
es la mina de cobre de Riotinto, ubica-
da en Huelva y que explota desde 2015. 
Este enclave aún alberga unas reservas 
de 190 toneladas y se prevé que su vida 
útil se prolongue más allá de 2032. 

También en la provincia de Huelva,  
espera empezar a construir la rampa 
de acceso de la mina Masa Valverde an-
tes de que finalice el año. Recientemen-
te, ha logrado completar los permisos 
para iniciar su actividad. La inversión 
prevista es de 175 millones de euros 
–diez durante este año– y se espera que 
cree 600 puestos de trabajo. «Quere-
mos usar Riotinto como hub de mine-
rales de todos los recursos que tenga-
mos a su alrededor», explica Delgado. 
Más allá de sus proyectos onubenses, 
la firma está culminando los trámites 
para explotar la mina gallega de Tou-
ro. Además, cuenta con varios permi-
sos de investigación para encontrar fu-
turos yacimientos en Extremadura y 
en Riotinto Este. 

Busca firmas extranjeras 
Atalaya Mining está barajando salir de 
compras. En concreto, busca adquisi-
ciones o posibles ‘joint-ventures’ con 
otras empresas mineras de Europa del 
Este, Latinoamérica y Australia. «Una 
vía de crecimiento es trazar alianzas o 
fusiones con compañías que tengan un 
valor parecido al nuestro», asegura. 

En cuanto a compras se refiere, Ata-
laya participó en la primera fase de la 
venta de la mina de Cobre Las Cruces, 
ubicada en la provincia de Sevilla. Su 
dueño, First Quantum, le colgó el car-
tel de ‘se vende’ tras recibir  un revés 
judicial que cierra una de sus explo-
taciones más importantes en Pana-
má.  «Pero no participamos en la se-
gunda porque tenemos otra línea es-
tratégica», apunta. 

La minera decide apostar por E-Lix, 
el sistema desarrollado por la científi-
ca Eva Laín, que se ubica en las instala-
ciones de Riotinto. «Vimos la posibili-
dad, pero tenemos un proyecto que se 
ha desarrollado durante seis años y en 
el que hemos realizado una inversión 
importante», matiza.Atalaya será la úni-
ca empresa de la Faja Pirítica que po-
drá tratar sus minerales en esa planta, 
que es novedosa por recuperar mayor 
cantidad de metales sin emplear reac-
tivos químicos. «Habrá una producción 
estabilizada y constante antes de mi-
tad de año», asegura.  

La previsión de Atalaya Mining es ce-
rrar 2024 con unos 390 millones de fac-
turación en un contexto en el que el co-
bre cotiza al alza por una mayor deman-
da internacional y una caída de los 
recursos disponibles tras el cierre de la 
mina panameña. Además, la minera va 
a conectar su planta fotovoltaica antes 
de junio y espera obtener de ella el 22% 
de su consumo actual. También estudia 
la instalación de molinos de viento para 
obtener otro 20% de electricidad reno-
vable. El coste de la energía supone el 
33% de sus gastos.

La mina de Riotinto es el principal activo de Atalaya Mining  // ABC

La minera Atalaya, dueña de 
Riotinto, instalará su sede y 
domicilio social en Sevilla
∑ Cotiza en la Bolsa de 

Londres y estudiará 
salir al parqué español. 
Se retira de la compra 
de Cobre Las Cruces

Enrique 

Delgado, 

director de 

operaciones 

de Atalaya  // 

ABC

Busca fusiones 

La firma baraja varias 
joint-ventures o alianzas 
con mineras de Europa del 
Este, América Latina y 
Australia para crecer
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Redacción SEVILLA 

Bajo el paraguas del pleno rendi-
miento, con una elevada capaci-
dad operativa que ha situado el ni-
vel de actividad del grupo en má-
ximos históricos, la junta general 
de accionistas de Inmobiliaria del 
Sur (Insur) aprobó ayer las cuen-
tas de 2023 con un incremento en 
la cifra de negocio del 1,6% hasta 
alcanzar los 119,8 millones de eu-
ros y un Ebitda de 31,5 millones, 
un 35,6% más que en 2022. Un au-
mento del negocio que no solo cer-
tifica la fortaleza de una compañía 
que roza los 80 años de historia, si-
no que podría haber alcanzado los 
140 millones de euros si se hubie-
se producido la entrega de dos 
promociones ya culminadas en la 
Comunidad de Madrid que, por 
problemas administrativos, se re-
trasó al pasado mes de febrero. 

Los accionistas de Grupo Insur, 
reunidos ayer tanto de manera 
presencial en Sevilla como de ma-
nera telemática, aprobaron las 
cuentas de 2023, el reparto de di-
videndos –de 0,29 euros por ac-
ción– y la reelección de Ricardo 
Pumar, actual presidente del Con-
sejo, como consejero ejecutivo por 
un nuevo periodo de cuatro años. 

Asimismo, designaron como 
nuevo auditor de cuentas a la fir-
ma KPMG Auditores y nombrado 

a dos nuevos consejeros, uno in-
dependiente, en la persona de 
María Luisa García García, y otro 
dominical, en la persona de Gui-
llermo Pumar Ortiz. 

Grupo Insur, que mejoró su Ebit-
da en 2023, presenta una elevada 
capacidad operativa con un total 
de doce promociones en construc-
ción, que suman un total de 1.137 
viviendas y tres edificios terciarios 
de oficinas con una edificabilidad 
total de 29.400 metros cuadrados. 

La compañía destacó también 
que, durante 2023, la entidad rea-
lizó un importante esfuerzo inver-
sor. En total, destinó 13,5 millones 
de euros a la adquisición de nue-
vos suelos y cuatro millones en ca-
pex de la actividad patrimonial a 
reformas y adecuación de activos. 
Junto a estos montantes, Grupo 
Insur invirtió también el pasado 
ejercicio un total de 77,3 millones 
de euros a las ejecuciones de obra 
de las promociones en desarrollo. 

El Grupo mantiene su capaci-
dad de generar valor y, por ello, 
el Net Asset Value (NAV) se ha in-
crementado en 5,1 millones de 
euros, situándose a finales del 
ejercicio en los 352,5 millones, a 
pesar del ajuste del valor razona-
ble de las inversiones inmobilia-
rias del ejercicio, “como conse-
cuencia de las mayores tasas a las 
que se descuentan los flujos de 

caja de los distintos activos”, se-
gún han explicado los responsa-
bles de la entidad durante la Jun-
ta General de Accionistas. 

Desde el punto de vista finan-
ciero y a pesar de las fuertes in-
versiones realizadas durante el 
pasado ejercicio, tanto en com-
pra de suelo como capex de acti-
vos patrimoniales y ejecuciones 
de obra en la actividad de promo-
ción, la deuda financiera neta tan 
solo ha aumentado en un 1,5%. 

El desarrollo de nuevas promo-
ciones, tanto residenciales como 
terciarias, y su impacto en la deu-
da financiera se ha compensado 
con las ventas en 2023 de activos 
patrimoniales no estratégicos. Sin 

embargo, “si hubiera tenido lugar 
la entrega durante el pasado ejer-
cicio de las dos promociones de 
Madrid, con un impacto superior 
a 20 millones de euros en la deuda 
financiera, ésta se habría reducido 
en un 7%”, especificó el consejero 
ejecutivo de Grupo Insur. 

Asimismo, para hacer frente a 
los importantes cambios financie-
ros producidos en los últimos 
tiempos y la elevada incertidum-
bre geopolítica, el Consejo de 
Grupo Insur tomó algunas deci-
siones para desarrollar la activi-

dad de promoción en mayor me-
dida a través de joint ventures, con 
el objetivo de profundizar en la 
mejora de la rentabilidad, diversi-
ficación de riesgos y control de la 
deuda, parámetros que, según ex-
plicó, “mejorarán sensiblemente 
al finalizar el actual Plan Estraté-
gico, vigente hasta 2025, con la 
importante cifra de negocios que 
tenemos previsto registrar”. 

El consejero ejecutivo de Gru-
po Insur subrayó que, “a pesar del 
retraso en el desarrollo de algu-
nos proyectos por el súbito cam-
bio de circunstancias, seguimos 
confiados en el cumplimiento en 
líneas generales de las cifras y ob-
jetivos de nuestro plan estratégi-
co y esperamos se hagan realidad 
en sus dos últimos ejercicios, este 
año y el próximo”. “Conforme se 
vayan materializando estas previ-
siones comenzará a reducirse la 
brecha existente entre el valor de 
la empresa y la cotización”. 

Asimismo, remarcó el compro-
miso del equipo directivo hacia 
los accionistas porque, “a pesar de 
la incertidumbre reinante, hemos 
propuesto a esta Junta un reparto 
de dividendos con cargo a los re-
sultados del ejercicio 2023 de 
0,29 euros por acción, un 9,4% 
menos que los repartidos con car-
go a los resultados de 2022, en 
consonancia con un menor bene-
ficio después de impuestos”. 

SOSTENIBILIDAD 

Durante el pasado ejercicio Grupo 
Insur ratificó su compromiso con 
la sostenibilidad en todas sus 
áreas. De esta forma, el esfuerzo 

del grupo por implementar los 
máximos parámetros en sus diver-
sas áreas de actividad ha quedado 
acreditado con la aprobación del 
Plan Estratégico de Sostenibili-
dad/ESG para el período 
2023/2025 donde se fijan unos 
objetivos muy ambiciosos. 

En este sentido, durante 2023 
Grupo Insur evaluó su desempe-
ño en sostenibilidad, obteniendo 
un Rating ESG con calificación 
AA (79/100), desempeño Muy 
Elevado, certificación emitida 
por Lighthouse (Instituto Espa-
ñol de Analistas Financieros) con 
una metodología basada en los 
estándares más exigentes del 
mercado en la actualidad. 

PROBLEMAS DE VIVIENDA 

Pumar quiso destacar en su inter-
vención ante los accionistas que 
“el mercado de la vivienda en Es-
paña padece desde hace años un 

grave problema; la escasez de 
oferta, que es urgente solucionar, 
sobre todo si como se espera se 
inicia un proceso de reducción de 
los tipos de interés que convierta 
la necesidad de vivienda en de-
manda efectiva”. 

“Como causas de este grave pro-
blema hay que citar, de un lado, la 
escasez de suelo finalista, la lenti-
tud de las administraciones en la 
tramitación de las licencias y auto-
rizaciones urbanísticas y la incer-
tidumbre regulatoria, sobre todo 
en materia de alquileres”, explicó. 

Por otro lado, señaló a “la esca-
sez de mano de obra y servicios 
de construcción, el incremento 
de los costes, la elevada carga im-
positiva que sufre la promoción 
de vivienda y, recientemente, la 
subida de los tipos de interés co-
mo claves para que se reduzca el 
margen del promotor y se desin-
centive con ello la promoción”. 

No obstante, el consejero ejecu-
tivo de Grupo Insur matizó que 
“esta situación puede resultar be-
neficiosa para empresas promoto-
ras consolidadas y, sobre todo, pa-
ra Grupo Insur” por “la elevada ca-
pacidad de ejecución que propor-
ciona nuestro modelo de integra-
ción vertical, con una actividad de 
construcción al servicio de la pro-
moción, que permite superar de 
mejor manera los problemas de 
escasez de mano de obra y de ser-
vicios de construcción”. 

Pumar lanzó un mensaje de op-
timismo de cara al futuro, reite-
rando que “nos encontramos en 
unas condiciones inmejorables pa-
ra aprovechar la recuperación del 
mercado y mejorar la rentabili-
dad, con la confianza y convenci-
miento claros del cumplimiento 
de los objetivos del plan estratégi-
co; sustentados siempre en la cali-
dad y compromiso de nuestro 
equipo humano, clave de nuestro 
buen desempeño a lo largo de 
nuestra dilatada historia”.

Los accionistas de Insur validan 
las cuentas de 2023 y el dividendo

M. G. 

La presidencia de la junta general de accionistas de Grupo Insur, celebrada ayer en Sevilla.

l La junta general acuerda reelegir 

al actual presidente, Ricardo Pumar,  

como consejero ejecutivo de la compañía

Pumar alerta de  
que la escasez de 
suelo finalista impide 
ofertar más viviendas

La junta general 
designa a KPMG  
como auditores de  
la cotizada andaluza
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MEDIDAS HACIA LA  
SOSTENIBILIDAD 
El debate se derivó a continuación 
hacia la importancia que dan estos 
expertos a la reducción de resi-
duos, al reciclaje y la reutilización 
de materiales, o a la reducción de 
emisiones en el conjunto de la ca-
dena de suministro, además de re-
pasar las medidas que han aplica-
do para hacer más sostenible su 
respectiva cadena de suministro o 
los de sus asociados. 

Desde UNEI, Rafael destacó 
que “vemos una tendencia a la re-
localización de la industria, esta-
mos localizando mucho más tan-
to producción como  proveedores. 
También hemos aprovechado la 
digitalización, que redunda en el 
aumento de la eficiencia en las ru-
tas, y la potenciación de la econo-
mía circular como modelo de ne-
gocio. En nuestro caso, que repa-
ramos dispositivos electrónicos, 
reparamos en torno a 60.000 apa-
ratos de teleasistencia al año. 
Además, tenemos toda nuestra 
producción logística de frío con 
placas solares instaladas, y más 
del 70% de nuestra flota de vehí-
culos es ecológica”.  

El catedrático de la US apoyó es-
ta idea: “adoptar medidas de reci-
claje de envases repercute en re-
ducción de costes sin duda. Hemos 

hecho estudios con laboratorios 
farmacéuticos que lo evidencian, 
reduciendo embalajes, las presen-
taciones, los blisters… y se vio que 
sí que rebajaban costes. Además re-
duces el consumo de energía eléc-
trica en un 20%”. Explicó que, des-
de la Hispalense están avanzando 
en estudios que potencien el reci-
claje de los restos orgánicos. “La 
tecnología nos permite saber cuán-
do tienes que ir a recoger un conte-
nedor. Así optimizamos la cadena 
de suministros”. 

Por su parte, el responsable de 
Bidafarma hizo hincapié en las dos 
estrategias llevadas a cabo por la 
cooperativa estos años: “la fusión 
de 12 cooperativas nos permitió si-
nergías logísticas entre todas, y por 
otro, en la relación con los provee-
dores hemos reducido los camio-
nes porque aprovechamos el espa-
cio, la capacidad ociosa de los vehí-
culos.  Minimizamos el impacto de 
entregas en nuestra plataforma y 

así reducimos esas emisiones de 
nuestros proveedores. Además, 
nuestras rutas están optimizadas, 
por lo que disminuimos el tránsito 
y las emisiones de nuestros camio-
nes”. Igualmente puso especial én-
fasis en una importante medida 
que está funcionando con éxito, la 
Red de Distribución Hospitalaria, 
“un proyecto impulsado por el Ca-
cof en el que colaboramos, en 17 
hospitales. Permite que los pacien-
tes no se tengan que desplazar al 
hospital a recoger su tratamiento, 
sino que lo hacen en la farmacia 
más próxima a su casa. Al mismo  
tiempo que ayudamos a los pacien-
tes, también evitamos el uso de 
transporte particular”, aseveró. 

En ANGED también están ha-
ciendo los deberes, según explicó 
su presidenta. “Muchas de nuestras 
empresas han conseguido ahorrar 
hasta un tercio de consumo de 
energía en la última década; esta-
mos desplegando la primera red de 
grandes almacenes, hipermerca-
dos y centros logísticos de residuos 
cero; queremos reducir el desper-
dicio alimentario en un 50% para 
2025. Además, somos pioneros en 
incorporar al mercado productos 
con sellos de producción responsa-
ble, lo tienen ya casi 65.000 pro-
ductos. Y en Andalucía trabajamos 
con mas de 1.000 proveedores lo-

cales andaluces e invertimos más 
de 2.000 millones en proveedores 
andaluces”, apuntó García.  

Por su parte, también la repre-
sentante de DIA subrayó que las 
dos líneas que más han potencia-
do  en la cadena después del Covid 
“han sido la proximidad de los 
proveedores y la circularidad en 
los residuos, con el programa Re-
siduos Cero. En ocho de nuestras 
12 plataformas tenemos un sello 
que acredita que más del 90% de 
nuestros residuos tienen destinos 
alternativos al vertedero.”, remar-
có la directiva.  
 
TIEMPOS DE ENVÍO RÁPIDOS 

Uno de esos cambios ha sido, sin 
duda, la creciente demanda de 
tiempos de envío cada vez más rá-
pidos. Por un lado, los clientes va-
loran la logística ecológica y soste-
nible y las prácticas de embalaje, 
pero, por otro, priorizan las opcio-
nes de entrega en el mismo día. Así 
venían trabajando ya desde Bida-
farma, como afirmó Juan Sanz. “A 
nivel de organización logística, la 
realidad es que ya veníamos desde 
hace décadas operando así, con 
una cadencia diaria. Uno de nues-
tros hándicaps es la inmediatez 
con la que  tenemos que posicionar 
los medicamentos en la farmacia, 
incluso varias veces al día, y ya lo 
veníamos haciendo antes”, afirmó 
Sanz. Pero, ¿es la sostenibilidad 
compatible con la inmediatez? 
Trinidad Dávila, no lo cree. “La 
nueva forma de consumo exige 
una inmediatez que creo es incom-
patible con cualquier medida de 
sostenibilidad. No tenemos la va-
rita mágica pero en DÍA aplicamos 
por ejemplo la entrega en una 
franja ecofriendly”.  “Exacto”, co-
rroboró Rafael. “Hay contradic-
ción porque cada vez los clientes 
valoran más lo sostenible, pero 
queremos algo para ya, para hoy y 
tres veces al día”.

“La creación de empleo en 

las empresas de ANGED 

después del Covid la lidera 

Andalucía”, señaló García

 

M. G. 

Un momento del desayuno moderado por Alberto Grinaldi y celebrado en la sede de ‘Diario de Sevilla’.

Más allá del medio 
ambiente: la 
sostenibilidad social

La última de las cuestiones que 
se abordó fue la relevancia que 
ha adquirido también para las 
empresas la denominada soste-
nibilidad social, es decir, todos 
aquellos proyectos que se inte-
gran en la Responsabilidad So-
cial Corporativa de cada compa-
ñía. En esta línea, la presidenta 
de ANGED quiso insistir en el 
principal valor de su asociación: 
“somos una fuente de creación 
de empleo y de empleo estable 
para 230.000 personas, la mayo-
ría con contrato indefinido, y ayu-
damos a integrar a 3.000 perso-
nas con alguna discapacidad”.   

Fernando aportó una visión 
más crítica: “Yo aquí tengo mis 
dudas”, dijo. “Casos como los 
vuestros no son la mayoría, por-
que en temas como la inclusión y 
demás, falta mucho por hacer, o 
en propuestas como las audito-
rias sociales que se están im-
plantando en Europa, aquí no 
tanto”. Opinión que la responsa-
ble de ANGED rebatió: “en nues-
tro caso eso no es así. Al año se 
realizan más de 3.000 auditorias 
bajo criterios ASG (ambiental, 
social y gobernanza)”, señaló. 

“Para nosotros, en DÍA lo so-
cial esta en el centro. Por eso 
nuestro plan de sostenibilidad se 
basa en 4 pilares: proximidad, di-
versidad interna, entorno natural 
y los derechos humanos. Con 
una palanca transversal que es 
la gobernanza”, incidió Trinidad 
Dávila. Por su parte, Sanz puso 
en valor la labor de la Fundacion 
Bidafarma creada hace un año 
con la idea de mejorar la salud y 
la calidad de vida de las personas 
que más lo necesitan, y otras 
medidas como la iniciativa me-
dioambiental y social El Bosque 
Bidafarma”. Finalmente, Rafael 
Cía, enfatizó que “en UNEI rein-
vertimos todo lo que ganamos en 
la propia actividad, es nuestra fi-
losofía. Ya somos 1.400 personas 
en Andalucía, y más del 33% de 
ellas tienen discapacidad”, dijo. 

LAS FRASES 

5

RAFAEL CÍA (UNEI) 
“Después del Covid estamos 
observando una mayor 
confianza en lo local, en  
los proveedores locales”

MATILDE GARCÍA (ANGED) 
“Las grandes empresas tienen 
vocación de liderar la transición 
verde, pero necesitamos más 
apoyo de las administraciones”

JUAN SANZ (BIDAFARMA) 
“Con la pandemia se demostró 
la fortaleza de la distribución 
farmacéutica. Hicimos una 
labor más asistencial”

FERNANDO VIDAL (US)  
“La Cátedra está centrada en 
la investigación en los residuos. 
Buscamos incrementar el 
reciclaje en restos orgánicos”

TRINIDAD DÁVILA (DÍA) 
“Cada vez más, demandamos 
a nuestros proveedores la 
reducción de su impacto  
en la huella de carbono”

“El reciclaje de los envases 

rebaja costes, y puedes 

reducir el consumo de 

electricidad en un 20%”

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/04/2024

 España

 9 003 EUR (9,664 USD)

 409,88 cm² (65,7%)

 3039 EUR (3262 USD) 

Marta Franco SEVILLA 

Una cadena de suministro sosteni-
ble es aquella que integra plena-
mente las prácticas éticas y am-
bientalmente responsables dentro 
de un modelo competitivo y exito-
so, para reducir al máximo su im-
pacto en el medio ambiente. Hace 
veinte años, la palabra “sostenible” 
era sinónimo de “ecológicamente 
amigable”. Hoy en día, sostenibili-
dad es un término mucho más glo-
bal. Ecología, transparencia y cir-
cularidad son todos factores com-
ponentes de una cadena de sumi-
nistro sostenible moderna. 

Las iniciativas de sostenibilidad 
en las empresas, por tanto, deben 
extenderse desde el abastecimien-
to de materias primas hasta la lo-
gística e incluso los procesos de 
devolución y reciclaje de produc-
tos. Así, empresas de todos los sec-
tores buscan transformar sus mo-
delos de negocio priorizando la 
sostenibilidad en sus operaciones 
centrales y satisfaciendo las cre-
cientes demandas de las partes in-
teresadas claves y unos clientes 
concienciados. 

Para analizar este panorama di-
verso y aportar nuevas perspecti-
vas Grupo Joly celebró un nuevo 
Desayuno de Redacción en la sede 
de Diario de Sevilla, La importan-
cia de la sostenibilidad en la cadena 
de suministro, que reunió a cinco 
expertos en la materia: Rafael Cía, 
CEO de UNEI (empresa sin ánimo 
de lucro cuyo objeto social es la in-
serción laboral de personas con 
problemas de salud mental); Matil-
de García Duarte, presidenta de 

ANGED (Asociación Nacional de 
Grandes Empresas de Distribu-
ción); Juan Sanz, director de Ope-
raciones de Bidafarma (cooperati-
va de distribución mayorista de 
medicamentos de amplia gama); 
Fernando Vidal, Catedrático de la 
Universidad de Sevilla y director de 
la Cátedra de Economía Circular; y 
Trinidad Dávila, responsable de 
Sostenibilidad de la cadena de su-
permercados DIA España. 

Alberto Grimaldi, subdirector 
de Diario de Sevilla, moderó este  
encuentro donde se analizó este 
nuevo paradigma de compras y 
distribución, que ha incrementa-
do la necesidad de digitalización 

de las empresas y marcas que, an-
tes de la pandemia, superando los 
límites de la venta física solo en 
tienda física. 

La primera cuestión para abrir el 
debate fue exponer cómo ha cam-
biado, cada uno desde su perspec-
tiva, la cadena de suministro tras 
la pandemia de Covid-19, qué re-
tos supuso esta situación crítica. 
Matilde García aclaró, en este sen-
tido, que “las grandes empresas 
tienen vocación de liderazgo en la 
sostenibilidad ya desde antes de la 
pandemia. Hace años que venimos 
trabajando en temas cómo la des-
carbonización, la economía circu-
lar, la lucha contra el desperdicio 
alimentario o la eficiencia logísti-
ca”. Lo que sí ha observado a su jui-
cio la presidenta de ANGED es que 
“después del Covid se ha intensifi-
cado la proliferación de la norma-
tiva para las empresas de distribu-
ción. La CEOE ponía de manifiesto 
que un comercio tiene más de 
3.000 normas que tiene que cum-

plir, muchas de ellas relacionadas 
con la transición verde”. Así, para 
García, se hace muy necesario más 
apoyo por parte de las administra-
ciones. “El comercio europeo re-
quiere de una inversión de casi 
300.0000 millones para poder ha-
cer esta transición sostenible y 
cumplir las exigencias medioam-
bientales. Aquí necesitamos que 
las administraciones nos escu-
chen”, reivindicó.    

A juicio de Rafael Cía, la pande-
mia lo que hizo fue “acelerar los 
problemas que tenía la cadena de 
suministro, como son el incremen-
to de costes, la fragilidad de las ca-
denas de suministro, la dificultad 

de encontrar personal cualificado, 
la necesidad de compañías y opera-
dores no logísticos que dieran ese 
servicio para evitar el desabasteci-
miento, etc; es decir, propició ex-
ternalizar la distribución”.  

Desde la perspectiva universita-
ria, Fernando Vidal cree que el 
“tras la pandemia hemos observa-
do que sí hubo muchos problemas 
de falta de suministro. Pero sí he-
mos constatado que se ha avanza-
do mucho en la digitalización de 
los procesos logísticos y en la diver-
sificación de proveedores, esto ha 
sido un salto fundamental. Creo 
que el Covid ha ayudado a las em-

presas de logística a ser más com-
petitivas en definitiva”. 

Trinidad Dávila, de DÍA, aportó 
una visión optimista. “Yo reo que 
ese punto de inflexión ha existido,  
pero ha existido para bien, para 
darle un empuje a esas hojas de ru-
ta de sostenibilidad que se han in-
tensificado. El Covid no ha sido un 
freno para estas iniciativas sosteni-
bles, sino en una herramienta de 
competitividad, de mejora para las 
empresas, porque ha permitido se-
guir avanzando en materia me-
dioambiental”. 

También valoró positivamente el 
representante de Bidafarma, para 
quien la pandemia puso de mani-
fiesto “la fortaleza que tiene la dis-
tribución farmacéutica en Espa-
ña”. Según Sanz, “sí nos benefició 
en una cosa y fue en la relación con 
la administración. Se empoderó a 
las farmacias e hicimos una labor 
mucho más asistencial, participan-
do activamente de todo lo que ocu-
rría”, aseguró. 

Ecología, transparencia  
y circularidad son todos 
factores ambientalmente 
responsables hoy en día

Uno de los cambios que 
trajo el Covid ha sido la 
creciente demanda de 
tiempos de envío rápidos

Hoja de ruta para una 
cadena de suministro 
más sostenible y social
l Grupo Joly reúne a cinco expertos para hablar de los 
retos que la pospandemia ha marcado a las grandes 
empresas a la hora de liderar la transición verde 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ. 

Foto de grupo antes de comenzar el debate. De izquierda a derecha: Alberto Grimaldi, Rafael Cía, Trinidad Dávila, Matilde García, Juan Sanz y Fernando Vidal.
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Una sala de 
espera virtual 
garantizará  
el abono del 
Bono Carestía

R. A.  

La Agencia Digital de Andalu-
cía pone en marcha una “sala 
de espera virtual” con la que 
“garantizar” la gestión de las 
ayudas del Bono Carestía. Es-
te sistema permite “un acceso 
ordenado a la ventanilla elec-
trónica, especialmente en si-
tuaciones donde se prevé un 
alto número de solicitantes en 
muy poco espacio de tiempo, 
como es el caso”. 

Así lo indicaron a Europa 
Press fuentes de la Junta, se-
ñalando que estas “colas vir-
tuales” se utilizan frecuente-
mente en otros ámbitos, como 
la compra de entradas para 
grandes eventos, lo que per-
mite que los ciudadanos “en 
todo momento estén informa-
dos”. Con respecto a la línea 
de ayudas del Bono Carestía, 
desde la Junta de Andalucía 
defendieron que se ha “simpli-
ficado el trámite” para “redu-
cir al mínimo” la información 
que los ciudadanos deben pre-
sentar en la solicitud, así co-

mo la documentación anexa 
que estos deben aportar. 

Como indicaron las mismas 
fuentes, únicamente se re-
quiere un documento, que in-
cluso puede ser manuscrito, y 
que se puede adjuntar a la so-
licitud a partir de una foto he-
cha con el teléfono móvil. La 
gestión de las solicitudes está 
completamente “automatiza-
da”, lo que permitirá agilizar 
la tramitación y resolver en un 
plazo de tiempo mucho me-
nor de lo que sería necesario si 
hubiese intervención de una 
persona en la tramitación de 
los expedientes. 

La Consejería de Inclusión 
Social, Juventud, Familias e 
Igualdad abrió ayer el plazo 
para presentar la solicitud al 
Bono Carestía, una ayuda de 
pago único de 200 euros para 
familias en situación de vul-
nerabilidad. La medida, reco-
gida en el Pacto Social y Eco-
nómico por el Impulso de An-
dalucía suscrito entre la Jun-
ta, la Confederación de Em-
presarios de Andalucía (CEA), 
UGT-A y CCOO-A, cuenta con 
un presupuesto de 12 millo-
nes y se calcula que en torno a 
60.000 familias andaluzas se 
verán beneficiadas.

La ayuda de 200 
euros en un pago 
único se puso  
ayer en marcha
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En estos pueblos sevillanos se encuentra uno de los mayores

yacimientos prehistóricos de España
Su nombre es Valencina y de la Concepción y es un pueblo ubicado en la parte alta de la

comarca del Aljarafe, un lugar situado a apenas unos kilómetros de la capital que guarda una

gran historia. Y es que en su subsuelo se encuentra uno de los yacimientos arqueológicos

más importantes de España e incluso de Europa, que datan de la Prehistoria, concretamente

de la Edad del Bronce.

Causa Criminal  •  original

Dolmen de la Pastora / Junta de Andalucía

Su nombre es Valencina y de la Concepción y es un pueblo ubicado en la parte alta de la

comarca del Aljarafe, un lugar situado a apenas unos kilómetros de la capital que guarda una

gran historia. Y es que en su subsuelo se encuentra uno de los yacimientos arqueológicos

más importantes de España e incluso de Europa, que datan de la Prehistoria, concretamente

de la Edad del Bronce.

La Zona Arqueológica de Valencina tiene una extensión superior a las 400 hectáreas, lo que

la convierten en uno los más grandes asentamientos del III milenio a.C. y lo que demuestra

que bajo este municipio debió haber un gran centro económico, social y ritual en su época.

Diferentes hallazgos

Desde su tardío descubrimiento, en la segunda mitad del siglo XIX, de manera fortuita tras la

realización de unos trabajos agrícolas, han ido saliendo a la luz construcciones del primitivo

poblado como fondos de cabañas, silos o fosos. Valencina está rodeada por  necrópolis y otros

restos arqueológicos cuya antigüedad puede oscilar  entre el 3300 y el 2200 antes de Cristo y

que la convierten en uno de los principales focos del megalitismo peninsular  y verdadero

centro neurálgico durante el III milenio antes de nuestra Era.

Entre los restos arqueológicos también se encuentran las monumentales construcciones

funerarias, las famosas «tholoi», estructuras circulares de piedra que servían como tumbas

para individuos importantes, además de numerosos objetos de cerámica, joyas y herramientas

de trabajo, que ofrecen una valiosa información sobre la vida cotidiana de las personas que

vivieron en Valencina hace miles de años.

El dolmen de la Pastora

Desde que en 1860 se produjera el descubrimiento de La Pastora, una de las construcciones
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megalíticas más singulares conocidas en España, el yacimiento de la Edad del Bronce de

Valencina de la Concepción y Castilleja de Guzmán no ha cesado de deparar hallazgos

arqueológicos de gran importancia.

Un dolmen es una construcción megalítica, que se forma clavando en la tierra varias losas en

posición vertical y depositando una o más losas en posición horizontal sobre ellas, a modo de

cubierta. Un conjunto de dólmenes conforma una cámara que en muchas ocasiones se rodea

de piedras de contención para mas locsas verticales.

Esta construcción propia del Neolítico se usaba como sepulcro colectivo, pero también se cree

que podía ser una forma de reclamar un territorio y reforzar la identidad grupal.

En este caso se especula que el dolmen de la Pastora, que conforma un corredor de 25

metros de longitud, data de la Edad del Cobre y que se usaba para enterrar a personajes

importantes de la zona. Algo curioso es que, mientras la mayoría de los dólmenes están

alineados con la salida del sol, éste está orientado hacia el ocaso. Se trata de una

peculiaridad que ha desatado especulaciones sobre su posible significado, que aun no se ha

conseguido resolver.

El dolmen de Matarrubilla

Por su parte el Dolmen de Matarrubilla fue descubierto en 1917, también durante unos trabajos

agrícolas. En este caso el corredor tiene una longitud de 32 metros. El pasillo se construyó

con paredes de mampuestos de piedra y capas de arcilla cubierto de grandes losas de piedra

caliza y el suelo preparado con margas endurecidas.

DolmendeMatarrubilla_CamaradeltholosdeMatarrubilla_FondoGraficoIAPH_BlancodelaRubiaMiguelAngel

En su cámara se encuentra un gran bloque de mármol tallado con un rebaje en la parte

superior, que pudo ser un altar o mesa de ofrendas. Esto le otorga también, como en el caso

de La Pastora, una especial significación relacionada probablemente con la funcionalidad

ceremonial.

Visitas al yacimiento

El Enclave Arqueológico de los Dólmenes de la Pastora y Matarrubilla, en el término municipal

de Valencina de la Concepción, donde se ubica este yacimiento prehistórico, se puede visitar

durante todo el año de martes a domingo a lo largo de la mañana. La visita es libre y gratuita

pero para preservar el lugar hay limitaciones de aforo, por lo que es necesario concertar cita

previa mediante la plataforma de reservas on-line de la Junta de Andalucia o del correo

electrónico reservamuseovalencina@gmail.com.
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La duración de la visita es de dos horas, aproximadamente, incluyendo los traslados que se

realizarán con los medios propios de cada visitante, individual o grupo (automóvil, bus). Tal y

como informa el portal de la Junta de Andalucía en la actualidad no es posible visitar el

dolmen de Matarrubilla.
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Estas son las fechas y ponentes de los Cursos de Verano de la
UPO 2024 en Carmona
La XXII edición de los Cursos de Verano de la Universidad Pablo de Olavide (UPO) se
celebrarán en su sede de Carmona del 17 de junio al 31 de julio. Esta nueva edición la
conforman 46 cursos, de los cuales el 60,8% son primeras ediciones. El plazo de inscripción
comienza este jueves y permanecerá abierto hasta siete días antes del inicio del curso, salvo
que las plazas ya estén reservadas.

Diario de Sevilla  •  original

La Fundación Cajasol ha acogido la presentación de los Cursos de Verano de la UPO en Carmona 2024. / Redacción

Sevilla

La XXII edición de los Cursos de Verano de la Universidad Pablo de Olavide (UPO)  se
celebrarán  en su sede de Carmona del 17 de junio al 31 de julio. Esta nueva edición la
conforman 46 cursos, de los cuales el 60,8% son primeras ediciones. El plazo de inscripción
comienza este jueves y permanecerá abierto hasta siete días antes del inicio del curso, salvo
que las plazas ya estén reservadas. Organizados por la UPO en colaboración con el
Ayuntamiento de esta ciudad, se desarrollarán en la Casa Palacio de Los Briones.

Así lo ha anunciado este jueves la vicerrectora de Relaciones Institucionales y Fundaciones,
Laura López, en el acto de presentación de los Cursos de Verano 2024 en la Fundación

Cajasol. La nueva edición cuenta con la colaboración de más de 90 entidades públicas y

privadas. En el acto, presidido por el rector de la Universidad Pablo de Olavide,  Francisco

Oliva, han intervenido el alcalde de Carmona, Juan Ávila; la diputada del Área de Concertación
de la Diputación de Sevilla, Marta Alonso Lappi; el presidente del Consejo Social de la UPO,
Vicente Martín; y la subdirectora de actividades de la Fundación Cajasol,  Gloria Ruiz.
Asimismo, en el evento han estado presentes el director de la Sede Olavide en Carmona-
Rectora Rosario Valpuesta, Francisco Hidalgo Rosendo, además de otras autoridades
académicas de la UPO, autoridades municipales de Carmona, directores de los cursos y
representantes de instituciones colaboradoras de los mismos.

El rector ha expresado que estos seminarios son "los cursos de verano del sur de España". Ha
subrayado que "el éxito de este proyecto de debe a los conferenciantes y a los
organizadores". El 50% de los cursos los organiza la UPO y el resto entidades externas, "lo
que pone de manifiesto que esta universidad está abierta a la realidad, a la sociedad y a los
agentes sociales".

El presidente del Consejo Social de la UPO, Vicente Martín, ha resaltado que "para hacer una
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Andalucía próspera hay que comprometerse, y estos profesionales son una muestra de ello",
palabras que también ha apoyado Lappi, quien ha destacado que "un 60% de nuevos cursos
reflejan que la UPO está en la actualidad y escucha a la sociedad".

La IA y el cambio climático

El regidor de Carmona, por su parte, ha valorado que "después de 22 años, han pasado por la
ciudad más de 7.000 ponentes y más de 20.000 estudiantes". Ha incidido en que "Carmona se
siente una ciudad universitaria". En estos cursos, de dos, tres o cinco días, según ha señalado
la vicerrectora López, se abordarán temas como los retos de la sociedad española ante los
desafíos de  la agenda social y económica; las nuevas expresiones de precariedad y su impacto;
los trastornos de la conducta en el aula; la psicología forense; la inteligencia artificial; el
bienestar emocional ante el cambio climático; las mujeres y la Historia; el abordaje de la
patología del dolor a través de la fisioterapia o los vinos y aceites de la provincia de Sevilla,
entre otros.

Por segundo año consecutivo, se incluyen los talleres (de un día o dos de duración). En ellos,
se formará al alumnado en materias como la desinformación y la mentira; el protocolo y la
organización de eventos; la protección de datos de los consumidores; el sabor y textura de los
vinos; la cocina italiana; la violencia en las relaciones íntimas de jóvenes o el género, empleo
y sindicalismo. Los cursos abordarán temas que van desde lo político a lo cultural, desde lo
económico a lo social y que se complementan con otras disciplinas como: la salud femenina;
la alimentación deportiva; los intelectuales versus influencers; la espeleoarqueología; el
coaching técnico vocal y las prácticas arqueológicas en excavaciones abiertas, entre otras.

Con respecto a este último seminario, los estudiantes podrán, del 15 al 26 de julio, conocer
todos los entresijos, proceso y gestión de una excavación en la ciudad. Además, por undécimo
año consecutivo se incluyen en la programación dos cursos coordinados por el Centro Adscrito
San Isidoro. En concreto, Inteligencia artificial, ciberseguridad y ciberdelincuencia  y El abordaje

de la patología del dolor a través de la fisioterapia.

Presencial y 'on line'

En esta edición, 22 cursos se realizarán de manera presencial, dos cursos en modalidad on

line  y 22 en formato dual (presencial-online). El 39,13% de ellos vuelve a repetir temática,
aunque con diferentes enfoques, mientras que el 60,87% de los mismos son primeras
ediciones. Los estudiantes pueden realizar la matrícula en la página web
(www.upo.es/formacionpermanente/cursos-de-verano-olavide). En concreto, podrán beneficiarse
de un precio de matrícula reducido las personas desempleadas y los integrantes de familia
numerosa, además de los miembros de la comunidad universitaria de la UPO, trabajadores de
la Fundación UPO, estudiantes del Aula de Mayores de la UPO, del Centro Adscrito San
Isidoro y a los vecinos de la localidad de Carmona. Se podrán reconocer los créditos cursados
en todas las universidades públicas andaluzas, de la Universidad Nacional de Educación a
Distancia (UNED) y centros concertados de la UNED.

Más de 400 ponentes

Los cursos ofrecen un programa multidisciplinar en el que participarán más de 400 ponentes y

conferenciantes. Entre ellos, participarán el ministro de Derechos Sociales, Consumo y Agenda
2030, Pablo Bustinduy; el presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno; el presidente
del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo; y el ex presidente del Gobierno  José Luis

Rodríguez Zapatero. Del ámbito de la política también intervendrán como ponentes el
presidente del Parlamento de Andalucía, Jesús Aguirre, los diputados del PP Cayetana Álvarez

de Toledo y Borja Sémper Pascual  y el secretario general del PP en el Senado Javier Arenas

Bocanegra, además de los consejeros andaluces Antonio Sanz, Rocío Blanco, Patricia del

Pozo, José Carlos Gómez Villamandos y Carmen Crespo, así como la europarlamentaria del
PSOE Lina Gálvez  y la política socialista Amparo Rubiales.

De igual forma, pasarán por las aulas el secretario general de CCOO, Carmona Unai; la
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secretaria general de CCOO Andalucía, Nuria López Marín; y el secretario general de CCOO
de Sevilla, Carlos Aristu.

También participarán periodistas como la presidenta de la Asociación de Periodistas
Parlamentarios y periodista de El País,  Anabel Díaz; la corresponsal de TVE en Jerusalén,
Almudena Ariza; la corresponsal de TVE en Washington,  Cristina Olea; y la presentadora del
Telediario2, David Fernández; el director de ABC Sevilla, Alberto García; la directora de El
Correo de Andalucía, Isabel Morillo; y la periodista y escritora Mercedes de Pablos.

Los seminarios

Los seminarios contarán con la intervención de las escritoras Eva Díaz Pérez, Ángeles Caso y

Nerea Riesco; la historiadora de la Universidad de Cambridge, Princesa de Asturias de
Ciencias Sociales en 2016, Mary Beard; y la historiadora, premio nacional de Historia, Anna

Caballé; así como la experta del ramo Encarnación Lemus. El premio nacional de Sociología,
María Ángeles Durán, también intervendrá al igual que el magistrado Joaquim Bosch  o el
presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía, Javier González de Lara.

La coreógrafa y bailaora Eva Garrido, Eva Yerbabuena, el guitarrista y concertista Víctor Monje

Serranito, o la soprano Juana Castillo,  formarán parte, también, del elenco, así como el actor
Roberto Quintana  y el director de cine Mateo Cabeza.
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La Universidad Pablo de Olavide cita a Feijóo, Zapatero o la
historiadora Mary Beard en sus cursos de verano
Los Cursos de Verano de la Universidad Pablo de Olavide se celebrarán nuevamente en su
sede de Carmona del 17 de junio al 31 de julio en la que constituye ya su vigésima segunda
edición. Organizados por la UPO en colaboración con el Ayuntamiento de esta ciudad, la
Casa Palacio de Los Briones, sede permanente de la Universidad Pablo de Olavide en
Carmona, acogerá un total de 46 cursos.

El Correo  •  original

Jorge Jiménez

Los Cursos de Verano de la Universidad Pablo de Olavide  se celebrarán nuevamente en su

sede de Carmona  del 17 de junio al 31 de julio en la que constituye ya su vigésima segunda
edición. Organizados por la UPO en colaboración con el Ayuntamiento de esta ciudad, la Casa
Palacio de Los Briones, sede permanente de la Universidad Pablo de Olavide en Carmona,
acogerá un total de 46 cursos.

En los Cursos de Verano 2024 se abordarán diversos temas, como los retos de la sociedad
española ante los desafíos de la agenda social y económica; las nuevas expresiones de

precariedad  y su impacto social y político; los trastornos de la conducta en el aula; la psicología
forense; la inteligencia artificial; el bienestar emocional ante el cambio climático; las mujeres y
la Historia; el abordaje de la patología del dolor a través de la fisioterapia o los vinos y aceites

de la provincia de Sevilla, entre otros.

Además, por segundo año consecutivo, se ha vuelto a apostar por los talleres (de un día o dos
de duración), y cuya finalidad es que, en un tiempo de formación limitado, el estudiante pueda
adquirir unas habilidades prácticas y específicas que pueda aplicar en su vida personal o

profesional. En estos talleres, se formará al alumnado en diversas materias, como la
desinformación y la mentira; el protocolo y la organización de eventos; la protección de datos
de los consumidores; el sabor y textura de los vinos a través de las catas; la cocina italiana; la
violencia en las relaciones íntimas  de jóvenes y adolescentes o el género, empleo y
sindicalismo.

Las universidades públicas andaluzas se revelan ante la Junta: "Hay desigualdad de trato" con la privada

Además, es destacable que por undécimo año consecutivo se haya vuelto a incluir en la
programación estival dos cursos de verano coordinados por el Centro Adscrito San Isidoro. En
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concreto, se trata de los cursos Inteligencia artificial, ciberseguridad y ciberdelincuencia y El
abordaje de la patología del dolor a través de la fisioterapia.

El rector de la Universidad Pablo de Olavide, Francisco Oliva; el alcalde de Carmona, Juan

Ávila; la diputada del Área de Concertación de la Diputación de Sevilla, Marta Alonso Lappi;  el
presidente del Consejo Social de la UPO, Vicente Martín; la vicerrectora de Relaciones
Institucionales y Fundaciones, Laura López  y la subdirectora de actividades de la Fundación
Cajasol, Gloria Ruiz  han participado en el acto de presentación.

Asimismo, en dicho evento han estado presentes el director de la Sede Olavide en
CarmonaRectora Rosario Valpuesta, Francisco Hidalgo Rosendo, además de otras autoridades
académicas de la UPO, autoridades municipales de Carmona, directores y directoras de los
cursos y representantes de instituciones colaboradoras de los mismos.

En esta próxima edición, aunque la presencialidad sigue siendo el objetivo prioritario, para
fomentar la interacción y la convivencia entre estudiantes y profesorado, se seguirá apostando
por la celebración de cursos en formato dual (se pueden cursar en modalidad presencial o en

modalidad online), con el objetivo de facilitar el acceso a la formación de los estudiantes,
independientemente del lugar de residencia y las circunstancias en las que se encuentren.

Andalucía reclama que el Gobierno asuma "todos los gastos" de la ley de universidades

En los cursos de verano 2024, se podrán realizar de manera exclusivamente presencial 22

cursos,  solo en modalidad online 2 cursos y en formato dual (presencial-online), 22 cursos. El
39,13% de los cursos vuelve a repetir temática, aunque con diferentes enfoques, mientras que
el 60,87% de los mismos son primeras ediciones, lo que evidencia la importante apuesta
realizada desde Olavide en Carmona en relación a la renovación y actualización de
contenidos formativos.

El plazo de matrícula  para inscribirse en los Cursos de Verano 2023 de la Universidad Pablo
de Olavide comienza hoy 11 de abril  y permanecerá abierto hasta 7 días antes del inicio del
curso, siempre que queden plazas disponibles. Los estudiantes que así lo deseen podrán
realizar su matrícula a través de Internet mediante la página web
www.upo.es/formacionpermanente/cursos-de-verano-olavide

Este año podrán beneficiarse de un precio de matrícula reducido las personas desempleadas  y
los integrantes de familia numerosa, además de los miembros de la comunidad universitaria de
la Universidad Pablo de Olavide, trabajadores y trabajadoras de la Fundación Universidad
Pablo de Olavide, estudiantes del Aula de Mayores de la UPO, del Centro Adscrito San Isidoro
y a los vecinos/as de la localidad de Carmona.

Ponentes

Los cursos de verano de este año ofrecen un programa multidisciplinar en el que participarán
más de 400 ponentes y conferenciantes.

Con respecto a los ponentes, hay que destacar la presencia en los Cursos de Verano de
Pablo Bustinduy, ministro de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030. También estarán
presentes Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía; Alberto Núñez

Feijóo, presidente del Partido Popular o el expresidente del Gobierno José Luis Rodríguez
Zapatero.

Del ámbito de la política participarán como ponentes Jesús Aguirre Muñoz, presidente del
Parlamento de Andalucía; los diputados del PP Cayetana Álvarez de Toledo y Borja Sémper

Pascual o el secretario general del PP en el Senado Javier Arenas Bocanegra. Contaremos
también con la participación de varios consejeros del Gobierno andaluz, como Antonio Sanz

Cabello, consejero de la Presidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Administrativa;
Rocío Blanco Eguren, consejera de Empleo, Empresa y Trabajo Autónomo; Patricia del Pozo

Fernández, consejera de Desarrollo Formativo y FP; José Carlos Gómez Villamandos, consejero
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de Universidad, Investigación e Innovación y María del Carmen Crespo Díaz,  consejera de
Agricultura, así como con la europarlamentaria del PSOE Lina Gálvez Muñoz  y la política del
PSOE, Amparo Rubiales Torrejón.

Del mundo sindical, pasarán por las aulas de Carmona Unai Sordo, secretario general de
CCOO; Nuria López Marín, secretaria general de CCOO Andalucía y Carlos Aristu, secretario
general de CCOO de Sevilla.

Participarán, además, periodistas como Anabel Díaz, de El País y presidenta de la Asociación
de Periodistas Parlamentarios; Almudena Ariza, corresponsal de TVE en Jerusalén; Cristina

Olea, corresponsal de TVE en Washington; Marta Carazo, presentadora del Telediario2 o Javier

de Hoyos Martínez,  periodista y presentador de TV, además de actor, modelo e influencer;
David Fernández Mejías, director de Diario de Sevilla; Alberto García Reyes, director de ABC

Sevilla, Isabel Morillo, directora de El Correo de Andalucía y Mercedes de Pablos, periodista y
escritora.

También se contará con la participación de las escritoras y divulgadoras como Eva Díaz Pérez,

Ángeles Caso y Nerea Riesco, las historiadoras Mary Beard, de la Universidad de Cambridge,
premio Princesa de Asturias de Ciencias Sociales en 2016; Anna Caballé, premio nacional de
Historia, o Encarnación Lemus. El premio nacional de Sociología, María Ángeles Durán,
también pasará por nuestras aulas de verano, así como el magistrado  Joaquim Bosch o Javier

González de Lara, presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía.

La coreógrafa y bailaora Eva Garrido, Eva Yerbabuena, el guitarrista y concertista Víctor Monje

Serranito, o la soprano Juana Castillo, formarán parte, también, del elenco de profesionales
que formarán a nuestro alumnado en verano, así como Roberto Quintana, actor de teatro, cine,
televisión y radio y el director de cine Mateo Cabeza.

Esta nueva edición de los Cursos de Verano de la Universidad Pablo de Olavide, gestionados
por la Fundación Universidad Pablo de Olavide, cuenta con la colaboración de más de 90

entidades públicas y privadas.
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J. J. MADUEÑO  
MÁLAGA  

La guerra abierta entre el Gobierno de 
Pedro Sánchez y los ayuntamientos 
del litoral Mediterráneo andaluz ha 
llegado al Parlamento de Andalucía, 
donde el PP defendió ayer una Propo-
sición No de Ley para exigir la cons-
trucción de un tren que conecte Má-
laga con Algeciras, pasando por Mar-
bella y Estepona. Un eje clave para el 
gobierno regional, como explicó José 
Ramón Carmona en su exposición ante 
la cámara, donde también pidió que 
mientras se lleva a efecto esta cons-
trucción se aplique una suspensión 
del peaje AP-7. El PP lo exige durante 
el proceso de planificación, redacción 
y ejecución del proyecto.  

Los populares defendieron ante el 
resto de grupos políticos andaluces y 
ante los alcaldes de la Costa del Sol 
que «lo único que ha hecho el Gobier-
no en seis años respecto a esta nece-
saria infraestructura ferroviaria para 
garantizar el crecimiento y desarrollo  
del eje Mediterráneo andaluz ha sido 
mentir». Y, por este motivo, Carmona 
pidió a cada grupo apoyar o descartar 
esta obra. «Dejar ver a las claras cuál 
es la posición de todos los grupos po-
líticos». Ahí la izquierda, con los so-
cialistas al frente, apoyaron que haga 
públicos, con carácter urgente e ina-
plazable, el contenido y los avances de 
los diferentes estudios e informes del 
tren de la Costa del Sol que obran en 
poder del Ministerio de Transportes y 
Movilidad Sostenible, en especial los 
que llevan apareciendo desde el año 
2005 en los Presupuestos Generales 
del Estado (PGE). 

Del mismo modo, votaron a favor 
de contar con las diferentes adminis-
traciones, agentes sociales y económi-
cos afectados en el proceso de deci-
sión del trazado y la planificación del 
sistema de transporte ferroviario a de-
sarrollar. Además, atendiendo a las di-
ferentes demandas de un área urbana 
tan extensa y con una población que 
supera el millón y medio de habitan-
tes. Exigiendo una conexión con el Ae-
ropuerto de Málaga «imprescindible», 
así como contar con unas frecuencias 
suficientes que hagan competitivo di-
cho medio de transporte. 

Por otro lado, se abstuvieron en la 
decisión de incorporar a dichos estu-
dios y trazado, la planificación de la 
conexión ferroviaria del Mediterráneo 
andaluz, como gran área de oportuni-
dades de Andalucía y de España, con-
templando como primera fase la que 

une Málaga con el Campo de Gibral-
tar. As como añadir «inmediatamen-
te», mediante la modificación de cré-
dito correspondiente del presupues-
to vigente y prorrogado, partidas 
suficientes para ello. 

Liberar la AP-7 
El PSOE tampoco se posicionó sobre 
la liberalización de la AP-7. mientras 
dure el proceso de planificación, re-
dacción de proyectos y ejecución de la 
nueva infraestructura ferroviaria, y 
hasta que el conjunto de la Costa del 
Sol no cuente con un sistema de trans-
porte público potente alternativo al 

vehículo privado. Ahí se pidió que se 
suspenda temporalmente el peaje de 
la AP-7, «dado que no hay alternativa 
de transporte público ferroviario y hay 
que pagar por usar la carretera de alta 
capacidad». 

En este sentido, la votación va en 
consonancia con las posiciones de los 

socialistas en el territorio, que el PP 
recordó, como el hecho de que ya se 
posicionó a favor de esta moción en la 
Diputación Provincial y también en 
algunos ayuntamientos en los que se 
ha presentado.  

Sin embargo, después de esos apo-
yos los dirigentes socialistas y el pro-
pio Gobierno «no hacen más que ne-
gar su ejecución y echar balones fue-
ra». Por eso la reivindicación llegará 
al Congreso de los Diputados y al Se-
nado. «Esto va del futuro de nuestra 
tierra y debemos defenderlo en el Par-
lamento andaluz con todo el apoyo po-
sible», manifestó José Ramón Carmo-
na, quien insistió en que tras esta vo-
tación se está más cerca de saber si 
hay alguna oportunidad de que el Eje-
cutivo de Sánchez y el ministro Oscar 
Puente «dejen de mentir diciendo que 
no hay papeles y se pongan a trabajar 
por el desarrollo del eje Mediterráneo 
andaluz hasta el Campo de Gibraltar».

El Parlamento andaluz también 
pide el tren de Málaga a Algeciras

∑ El PP presentó una 
PNL tras las 
«mentiras» del 
Gobierno de Sánchez

Los alcaldes de la Costa del Sol con el presidente y varios consejeros antes del debate en el Parlamento  //ABC

Los alcaldes de la Costa del 
Sol estuvieron presentes en 
la Cámara durante la 
votación parlamentaria 
sobre el tren litoral
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R. S.   

La consejera de Fomento, Articu-
lación del Territorio y Vivienda, 
Rocío Díaz, volvió a reclamar 
ayer al Gobierno de España que 
se sume a la petición de los ayun-
tamientos de Sevilla, Huelva y 
Faro y de la propia Junta de An-
dalucía de trasladar “de manera 
urgente a Europa la necesidad de 

incluir la conexión AVE entre es-
tas ciudades como una obra prio-
ritaria dentro de la Red Transeu-
ropea de Transportes”. 

Rocío Díaz recordó que el Go-
bierno andaluz ya ha mostrado 
en numerosas ocasiones su de-
seo de que “la Alta Velocidad sea 
por fin una realidad” y ahora 
“sólo queda esperar que el Go-
bierno de España se sume a esta 

legítima reivindicación, vital 
para Andalucía”. En ese sentido, 
lamentó que el Ministerio de 
Transportes, en vez de apostar 
por la Alta Velocidad, esté “tra-
bajando con secretismo en un 
proyecto ferroviario alternati-
vo, con trenes lanzadera de en-
lace con el AVE a Madrid que de-
jaría la conexión Sevilla-Huelva 
fuera de la Alta Velocidad”. 

La consejera destacó en el ple-
no del Parlamento de Andalucía 
la alianza histórica entre los al-
caldes de Sevilla, Huelva y Faro 
“para aunar esfuerzos y luchar 
por un objetivo común: la cone-
xión de Andalucía con el Algarve 
a través de una Línea de Alta Ve-
locidad”. Una iniciativa, ha recor-
dado, que cuenta con el respaldo 
sin fisuras no sólo de la Junta de 
Andalucía, sino también de otras 
administraciones como la Dipu-
tación y el Puerto de Huelva, la 
Federación Andaluza de Munici-
pios y Provincias (FAMP) y el Go-
bierno de Portugal.

La Junta reclama al Gobierno que  
priorice el AVE entre Sevilla, Huelva y Faro

C.F. 

Rocío Díaz en el Parlamento.
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MANUEL CONTRERAS SEVILLA 

L
a imputación del actual secre-
tario de Organización del 
PSOE, Jacinto Viedma, por di-
fundir el bulo de una falsa 

compra de votos por parte del PP en 
vísperas de las últimas elecciones mu-
nicipales confirma que la silla del ‘nú-
mero dos’ del PSOE es una de las más 
peligrosas de la política andaluza a te-
nor de la trayectoria de sus últimos 
ocupantes. Tres de ellos –Rafael Ve-
lasco, Noel López y el propio Jacinto 
Viedma– han pasado por los tribuna-
les desempeñando dicho cargo. 

Ya sea en el formato tradicional de 
Secretaría de Organización o como Vi-
cesecretaría –Ángeles Férriz, ya con 
Espadas, fue la última dirigente en 
ocupar dicho cargo, y anteriormente 
lo hizo Mario Jiménez en la etapa de 
Susana Díaz–, el ‘número dos’ del PSOE 
es el responsable de la cocina del par-
tido. Un cargo clave, por cuanto de él 
depende el control de la militancia y 
el funcionamiento de la maquinaria 
electoral socialista, que fue uno de los 
grandes pilares que sostuvo a los so-
cialistas en el poder durante años en 
Andalucía. Nombres como Luis Piza-
rro, responsable del partido durante 
gran parte de la etapa de Manuel Cha-
ves, o Enrique Linde, que desempeñó 
el mismo papel con Borbolla, eran los 
encargados de mantener prietas las 
filas de la tropa socialista. El cargo pa-
recía diseñado para dirigentes fieles 
y discretos, con gran poder de puer-
tas para adentro pero que raramente 
aparecían en las quinielas para aspi-
rar a la Secretaría General del parti-
do. 

La cosa comenzó a cambiar tras la 
salida de Manuel Chaves de la direc-
ción del PSOE. Su sustituto, José An-
tonio Griñán, creo una bicefalía en el 
segundo nivel de la estructura del par-
tido. Nombró vicesecretario general a 
Rafael Velasco, joven dirigente cordo-
bés muy próximo al ya presidente de 
la Junta, y secretaria de Organización 
a Susana Díaz, otra dirigente novel 
pero con dilatada experiencia en la 
sala de máquinas del PSOE sevillano. 
En octubre de 2010 Velasco dimitió 

tras conocerse que la academia que su 
esposa, Antonia Montilla, tenía en Cór-
doba había recibido 730.000 euros en 
subvenciones de la Junta de Andalu-
cía. Estas ayudas representaban el 90% 
de la facturación de dicha academia, 
Aula Cinco. Casi catorce años después 
la causa sigue dirimiéndose en los juz-
gados y Rafael Velasco, apartado des-
de entonces de la política, espera una 
resolución de la Justicia. 

Ya bajo mandato del actual secre-
tario general, Juan Espadas, tanto Noel 
López como Jacinto Viedma, ambos 
procedentes del PSOE de Granada y 
de Jaén, respectivamente, se han vis-
to envueltos en sendos escándalos ju-
diciales. López fue imputado por el 
juez que tramitaba la investigación 
por el secuestro, el 21 de febrero de 
2023, de la concejal del municipio gra-
nadino de Maracena Vanessa Romero 
a manos del que era en ese momento 
pareja sentimental de la alcaldesa de 
la localidad, Berta Linares. 

López era secretario de Organiza-
ción del PSOE andaluz, y aunque or-
gánicamente tenía por encima a la en-
tonces vicesecretaria general, Ánge-
les Férriz, en la prácticas era el 
responsable de la cocina del partido; 
de hecho, Espadas terminaría elimi-
nando el cargo de Férriz. Noel López, 
que siempre proclamó su inocencia, 
dimitió temporalmente en mayo al ver-

se implicado en los hechos. Volvió al 
cargo al quedar excluido de la causa, 
pero en la última remodelación fue 
sustituido por Jacinto Viedma. 

La imputación de Viedma en la cau-
sa del bulo difundido sobre la compra 
de votos por el PP en Jaén vuelve a de-
mostrar que ser el segundo en la jerar-
quía del PSOE andaluz es un cargo de 
alto riesgo político. 

El cargo de ‘número dos’ del PSOE 
andaluz se ratifica un puesto de alto 
riesgo.  Rafael Velasco, Noel López o 
Jacinto Viedma  han terminado ante 
los tribunales por diversas cuestiones 

La silla más 
caliente de la 
política andaluza

De arriba a abajo, Rafael Velasco, Noel López y Jacinto Viedma  // ABC

El ‘numero dos’ es un 
puesto clave: gestiona los 
conflictos internos y  
supervisa la maquinaria 
electoral del partido
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La gran duda es si Pedro Sánchez 
está promocionando a Espadas              

o lo está quemando 

C
INCO días han hecho falta para que los me-

cánicos portuarios del Puerto de Bilbao 

garantizasen la flotabilidad de la mítica 

gabarra con la que el Athletic Club celebra 
sus éxitos deportivos. No ha debido ser un traba-

jo sencillo, porque la embarcación no se había uti-

lizado en cuarenta años y llevaba mucho tiempo 

en dique seco expuesta en el Itsasmuseum, el mu-

seo marítimo de la capital vizcaína. Si Andalucía 

tuviera un museo político allí estaría vegetando la 

gabarra del PSOE andaluz, con el riesgo de que-

dar inoperativa por la falta de uso. Recuperar la 

Junta de Andalucía sería para los socialistas un 

éxito que justificaría remontar el río Guadalqui-

vir en una embarcación, pero el tufo electoral de 

la legislatura no apunta por ahora a un vuelco en 

las urnas. A poco que se descuide, la gabarra del 

PSOE va a tener que esperar tanto como la del 

Athletic... o la del PP, que también se pegó sus cua-

tro décadas cogiendo polvo y sin estrenar. 

No se ve al PSOE hechuras de proclamarse cam-

peón en unas elecciones. Ni por plantilla, ni por el 

juego que despliega. Ejercer la oposición en tiem-

pos de mayoría absoluta es una labor ingrata, pero 

no parece que esté aprovechando los puntos dé-

biles de una gestión que irá acusando un inevita-

ble desgaste. La protesta de las Mareas Blancas, 

la confluencia de las izquierdas en el ámbito sa-

nitario, apenas logró reunir el pasado fin de sema-

na a 11.000 personas entre todas las capitales an-

daluzas... según la Delegación del Gobierno, que 

es como si contase la asistencia Tezanos. Muy le-

jos en cualquier caso de las 80.000 personas que 

concentró Spiriman solo en Granada en 2016. 

Tampoco ayuda a la causa de la oposición an-

daluza ver a Juan Espadas defendiendo la Ley de 

Amnistía en el Senado. Su nombramiento como 

portavoz de la Cámara Alta terminará siendo un 

regalo envenenado. Le proporciona empaque ins-

titucional y le incluye en el círculo más próximo a 

Sánchez, pero ya le habrán contado Carmen Cal-

vo, Iván Redondo o Adriana Lastra la volatilidad 

de la confianza del César. Por el contrario, la de-
fensa de las concesiones del Gobierno a los socios 

independentistas es un factor de erosión constan-

te que irá creciendo a medida que Espadas vaya 

comiéndose marrones en el atril senatorial.  

La gran duda es si los planes de Pedro Sánchez 

pasan por intentar la reconquista de Andalucía 

con Espadas o si tiene otros planes. Es decir, si le 

está promocionando o si le está quemando. El dar-

do que le lanzó Juanma Moreno ayer en el Parla-

mento respecto a María Jesús Montero y la polé-

mica del palco de la Cartuja –«yo de usted me preo-

cuparía, porque no viene a por mí»– es un torpedo 

a la moral del jefe de la oposición. Si algo sabe el 

presidente del Gobierno es administrar los tiem-

pos, y para cruzar el río andaluz antes hay que sor-

tear varias citas electorales. Espadas y Montero 

tienen un año para sacarse el título de patrón de 

yate y aspirar a sacar la gabarra socialista del di-

que seco.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Lo que el palco esconde

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



El Gobierno opta definitivamente por el puente para la SE-40
Así se desprende de la resolución de la Demarcación de Carreteras del Estado en Andalucía

Occidental, que ha hecho público el anuncio de aprobación del expediente de información

pública y oficial, y de aprobación definitiva del Anteproyecto Autovía SE-40. Tramo: Dos

HermanasCoria del Río, aprobado provisionalmente mediante resolución de 20 de septiembre

de 2022.

MINISTERIO  •  original

El Gobierno central ha dado un nuevo paso para la tramitación definitiva del proyecto final del
tramo entre Dos Hermanas y Coria del Río de la SE-40, que cruzará el Guadalquivir, optando
de forma definitiva por la Alternativa A, es decir, un puente atirantado con las pilas fuera del

cauce del río, iniciando el expediente para desarrollar el anteproyecto y definir los aspectos

estéticos del viaducto, el gálibo final que tendrá, su incidencia sobre la actividad portuaria y la

base militar del Copero y su impacto ambiental en colaboración con la Junta, entre otros
aspectos.

Así se desprende de la  resolución de la Demarcación de Carreteras del Estado en Andalucía
Occidental, que ha hecho público el anuncio de aprobación del expediente de información
pública y oficial, y de aprobación definitiva del Anteproyecto Autovía SE-40. Tramo: Dos
HermanasCoria del Río, aprobado provisionalmente mediante resolución de 20 de septiembre
de 2022. Provincia de Sevilla. Clave: A0-SE-0010 y del que se ha hecho eco Manuel J.
Florencio en su blog.

El puente, como ya anunció el ministro de Transportes Óscar Puente, tendrá un diseño

atirantado, 3,6 kilómetros de recorrido, cuatro carriles por sentido, carecerá de pilas en la

lámina de agua del río  y contará con más de 70 metros de gálibo. Una vez aprobado el
anteproyecto del puente, comenzará en breve la redacción del proyecto trazado y constructivo,
al objeto de licitar las obras del tramo a finales de 2025, en la que se invertirían unos  500

millones de euros.

La resolución de la Demarcación de Carreteras pone en marcha la maquinaria para redactar

todos los estudios que requiere el proyecto, teniendo en cuenta en primer lugar los
condicionantes que se establecían en la  Declaración de Impacto Ambiental, publicada el 1 de
enero de este año. Así, en primer lugar, se avanzará en el nivel de detalle de la definición de
la actuación, y en la constructibilidad de la misma. Asimismo, se profundizará en el análisis de
los aspectos estéticos del viaducto y su integración en el medio para la alternativa que
finalmente se desarrolle.

Así, el estudio del gálibo de navegación del viaducto debe redactarse de manera coordinada

con la Autoridad Portuaria de Sevilla, buscando que se permita tanto la operación actual y
futura esperable del Puerto de Sevilla como la mejor funcionalidad de la autovía SE-40,
mientras que en coordinación con el Ministerio de Defensa  deberán desarrollarse los estudios

de detalle de la pista de la base militar de El Copero, incluyendo la consideración de una futura

ampliación de la longitud de la pista a 800 m, verificándose el cumplimiento de las
servidumbres aeronáuticas.

Con la  Dirección General de la Costa y el Mar, deberán obtenerse el título habilitante para la
utilización del dominio público marítimo-terrestre, la autorización de  ocupación de la

servidumbre  de protección y la salvaguarda de la servidumbre de tránsito, de acuerdo con lo
establecido en la Ley 22/1988 de Costas, mientras que también será necesario tramitar la
utilización de terrenos de dominio público  portuario para el desarrollo del anteproyecto.

También encarga el desarrollo de las soluciones de continuidad de las infraestructuras de

transporte existentes y planificadas  que son afectadas por este tramo de autovía SE-40, en
coordinación con los titulares, en particular en relación a las infraestructuras ciclistas.

En coordinación con la Junta de Andalucía  se deberán realizar varios estudios. Con la
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Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul deberá estudiarse con su
Departamento de  Vías Pecuarias la continuidad de la vía pecuaria Cañada de la Isla Menor,
incluyendo las actuaciones necesarias, mientras que con la Delegación Territorial de Sevilla
de la Consejería de Turismo, Cultura y Deporte  se abordará la eliminación como zonas de

vertido de tierras del anteproyecto de dos zonas de vertido, la 8 y 9 y zonas de préstamos  en
P-1 La Puebla y P-5 Lugar Nuevo, que afectan a los bienes poligonales denominados El
Pozo, Lugar Nuevo VII y Lugar Nuevo VIII.

Además, durante la ejecución de la obra, se mantendrá la coordinación con el Servicio de

Espacios Naturales Protegidos de la Junta de Andalucía en materia de gestión ambiental y
también se llevará a cabo una Auditoría de Seguridad Viaria al proyecto que desarrolla la
solución prevista en el Anteproyecto tras incorporarse los aspectos ambientales.

La resolución de la Demarcación de Carreteras no es completamente definitiva al habilitar un
plazo para interponer un recurso potestativo de reposición, para el que hay un mes de plazo, o
bien recurso contencioso-administrativo ante la Audiencia Nacional, con un plazo de dos meses
a partir del día siguiente al de su publicación en el Boletín Oficial del Estado, sin que quepa
formular el recurso contencioso-administrativo hasta que sea resuelto expresamente o se haya
producido la desestimación presunta del recurso de reposición interpuesto.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Viva Sevilla

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 11/04/2024

 España

 444 EUR (477 USD)

 150 EUR (161 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1173482592

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/04/2024

 España

 46 590 EUR (50,014 USD)

 505,79 cm² (81,1%)

 7953 EUR (8537 USD) 

J. ALONSO 

SEVILLA 

S
uperado lo peor de la sequía tras 
las lluvias de Semana Santa y a 
la espera de que nuevos giros en 
torno a la Ley de Amnistía o el 

modelo de financiación autonómico, la 
situación de la sanidad pública andalu-
za se ha situado en el primer plano po-
lítico.  El habitual debate sobre las ele-
vadas cifras de las listas de espera y so-
bre los conciertos sanitarios se ha visto 
tensado en las últimas semanas por dos 
hechos. Por un lado, el fichaje, de mo-
mento frustrado, del exgerente del SAS, 
Miguel Ángel Guzmán, por parte de la 
empresa aseguradora Asisa, que ha rea-
bierto el debate sobre las condiciones 
de la reincorporación de cargos públi-
cos al ámbito privado hasta el punto de 
obligar a una revisión de la Ley Anda-
luza de Incompatibilidades de Altos Car-
gos de 2005. En segundo lugar, la polé-
mica abierta a nivel nacional en torno 
al control de todos los contratos de emer-
gencia realizados durante la pandemia 
tras destaparse el ‘caso Koldo’. El PSOE 
defendió ayer por este tema su prime-
ra comisión de investigación de la legis-
latura en el Parlamento dado que en An-
dalucía se registraron más de 20.000 
expedientes de contratación por esta 
vía que superan los 1.450 millones. La 
petición fue rechazada por el PP pero a 
continuación los socialistas incluyeron 
al presidente andaluz en su lista de com-
parecientes para la comisión creada en 
el Congreso sobre «todos los procesos 
de contratación para la adquisición de 
material sanitario por parte de las ad-
ministraciones públicas durante la pan-
demia». Además, mantienen la inten-
ción de acudir a los tribunales.  

En este escenario, el presidente an-
daluz, Juanma Moreno, volvió ayer a en-
frentarse a una sesión de control en el 
Parlamento tras casi un mes, por el pa-
réntesis de la visita al Papa. Y se encon-
tró con un contexto político más tenso 
y complejo, con todas las miradas pues-
tas en la Consejería de Salud. Todos los 
grupos, salvo el PP, coincidieron en pe-
dir la dimisión de Catalina García, y en 
centrar en la gestión sanitaria sus crí-
ticas, incorporando a las quejas por la 
mala gestión de los últimos meses, de-

nuncias por «corrupción política». Acu-
saciones graves en las que coincidieron 
Adelante, Por Andalucía, Vox y PSOE al 
referirse al fichaje del exgerente del SAS 
y los contratos de emergencia.  

El Gobierno andaluz trató de dar es-
tos dos episodios por cerrados y en en-
marcarlos en una «sobreactuación» de 
los grupos de la oposición. En primer 
lugar, la polémica por los contratos de 
emergencia, un debate que se ha abier-
to en todas las comunidades autóno-
mas y que en Andalucía arrancó a fina-
les de la pasada legislatura. El PSOE-A 
lo ha retomado conforme ha ido acce-

diendo a información «con cuentago-
tas» según su relato y de ahí que, coin-
cidiendo con los procesos abiertos en 
el Congreso y en otros territorios, pre-
sentó por segunda vez en el Parlamen-
to la propuesta para la creación de una 
comisión de investigación sobre  los con-
tratos de emergencia sanitarios firma-
dos por la Junta. A la iniciativa se suma-
ron todos los grupos que coincidieron 
en el argumento de que «sólo se recha-
za una comisión de investigación cuan-
do se tiene algo que ocultar». Vox se abs-
tuvo aunque subrayó que el Gobierno 
andaluz debe dar explicaciones.  

El PP se enfrentó así a su primera 
Proposición no de ley en esta legislatu-
ra sobre una comisión de investigación 
planteada por la oposición.  Su recha-
zo fue contundente. De hecho, ya se ha-
bía registrado formalmente por escri-
to antes del Pleno la decisión del grupo 
mayoritario de la Cámara de frenar esta 
iniciativa. Como respuesta, el PSOE dio 
un paso más por la tarde e incluyó al 
presidente andaluz, Juanma Moreno, al 
consejero de Presidencia, Interior, Diá-
logo Social y Simplificación Adminis-

trativa, Antonio Sanz; al ex consejero 
de Salud Jesús Aguirre y al ex conseje-
ro de Presidencia Elías Bendodo en su 
lista de comparecencias en la comisión 
de investigación del Congreso sobre con-
tratos en la pandemia.  

El presidente andaluz, Juanma Mo-
reno defendió la «transparencia» del 
Gobierno autonómico durante estos 
años, el acceso a los expedientes por 
parte de la oposición y el cumplimien-
to de la normativa por parte de los ser-
vicios técnicos. En cuanto a la petición 

El PSOE incluye los contratos del SAS 
en la investigación del Congreso

∑ Juanma Moreno, Jesús Aguirre, Antonio 
Sanz y Elías Bendodo serán citados 
para comparecer en la Cámara Alta  

∑ El PP rechaza en el Parlamento la 
comisión que pedían los socialistas    
que mantienen que irán al Juzgado  

El presidente 

Juanma Moreno, 

durante el pleno de 

ayer  // EP

Juanma Moreno acudirá   
para «demostrar que 
cumplió la ley» aunque lo 
tacha de «intento por 
embarrar la política» 

La oposición eleva el tono  
por la situación sanitaria,  
habla de «corrupción 
política» y reclama el cese 
de la consejera de Salud

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/04/2024

 España

 46 590 EUR (50,014 USD)

 256,35 cm² (41,1%)

 4944 EUR (5307 USD) 

de comparecencia en el Congreso, Juan-
ma Moreno anunció que acudirá aun-
que lo tachó de «intento descarado e 
irresponsable por embarrar la política» 
que el Gobierno andaluz usará para «de-
mostrar que en Andalucía desde el cam-
bio de gobierno sí se cumple la ley».   

El rechazo a la comisión de investi-
gación lo justificó el diputado popular, 
Pablo Venzal, quien defendió que «to-
das las consejerías tuvieron que reali-
zar contratos de emergencia».  «Estas 
contrataciones son la punta del iceberg 
y exigen una investigación parlamen-
taria o de los tribunales», argumentó el 
diputado socialista Rafael Márquez, pro-
motor de la iniciativa. 

En cuanto a la segunda de las polé-
micas, la contratación del ex gerente 
del SAS, ha quedado congelada al me-
nos hasta julio fecha en la que de acuer-
do con el informe de la Inspección Ge-
neral se cumplen los dos años desde la 
salida de Miguel Ángel Guzmán del pues-
to de gerente del SAS ya que la fase como 
vice consejero no se tiene en conside-
ración en la aplicación de la ley. A par-
tir de esa fecha podría incorporarse 
como cargo directivo a la empresa ase-
guradora Asisa pese a que apenas ha-
brán transcurrido seis meses desde su 
salida como vice consejero de Salud. El 
Gobierno, que incide en que se enteró 
de este fichaje, por los medios de comu-
nicación, quiere zanjar el debate con 
este informe y con la propuesta de mo-
dificación de la Ley de Incompatibili-
dades en la que se puedan incorporar 

cuestiones como la obligatoriedad de
informar a la Junta de Andalucía ante
cualquier contratación para que pueda
ser evaluada, nuevos controles ante si-
tuaciones propensas al conflicto de in-
tereses o la revisión de los periodos de
cesantías (la indemnización que tienen
los altos cargos, que no disponen de de-
recho al paro) que ahora mismo está fi-
jada en un mes por año trabajado. «Tras
el informe realizado no existe en estos
momentos caso de incompatibilidad.
Pero sí está claro que la actual ley tiene
carencias en el control y en la defini-
ción del conflicto de intereses», expli-
có el presidente andaluz, Juanma Mo-
reno.  «A veces nos equivocamos, pero
en este caso no es así. Es un caso de ma-
nipulación y oportunismo político. Se
ha intentado desprestigiar a la sanidad
pública. No se puede hacer una causa
general contra todos los altos cargos ni
hablar de corruptelas e irregularida-
des», afirmó el presidente, quien ade-
más defendió que durante sus legisla-
turas hay un menor porcentaje de gas-
tos sanitarios a través de conciertos
sanitarios con empresas  que en la últi-
ma etapa del Gobierno socialista.  

Para la oposición, las explicaciones
fueron totalmente insuficientes. El por-
tavoz de Adelante Andalucía, José Igna-
cio García, acusó al presidente andaluz
de ser «cómplice de la corrupción polí-
tica» mientras mantenga a Catalina
García como consejera y recuperó una
frase de su predecesora, Teresa Rodrí-
guez: «El cortijo empieza a apestar». La
portavoz de Por Andalucía, Inmacula-
da Nieto, acusó al Gobierno de una «ne-
fasta gestión con un descuido impro-
pio de la sanidad pública»; mientras que
el portavoz de Vox, Manuel Gavira, le
acusó de ser «incapaz de resolver los
problemas de la sanidad». Por último,
el secretario general del PSOE-A, Juan
Espadas, incidió en que este fichaje es
el reflejo del «deterioro de la sanidad
es el principal problema andaluz».  

El Grupo del PP escenificó en 
esta sesión plenaria, a través 
del diputado Pablo Venzal,  en 
tres ocasiones su malestar con 
la gestión del presidente del 
Parlamento andaluz, Jesús 
Aguirre. Primero fue en la 
comparecencia del consejero 
de Turismo, Cultura y Deporte 
Arturo Bernal sobre posibles 
incompatibilidades en patroci-
nios. Después, a raíz de las 
palabras de una diputada del 
PSOE que tachó de «bandolera 
de la sanidad pública» a la 
consejera, unas palabras por 
las que el diputado del PP pidió 
que la parlamentaria fuera 
apercibida. Y, por último, en el 
debate sobre la comisión de 
investigación, en el que el PP 
dejó constancia de su malestar 
por la organización del debate 
por la presidencia.  

Diferencias entre 
Jesús Aguirre y el 
Grupo Popular
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Athletic y Mallorca saltan al césped de la Cartuja  // MANUEL GÓMEZ

J. A.  

SEVILLA 

El pasado sábado la final de la Copa 
del Rey celebrada en el estadio de la 
Cartuja fue escenario de un conflic-
to protocolario entre el Gobierno de 
España y la Junta de Andalucía en 
torno a la posición que debían tener 
en el palco la vicepresidenta María 
Jesús Montero y el presidente anda-
luz, Juanma Moreno. La polémica lle-
gó ayer al Parlamento andaluz, don-
de PSOE y Por Andalucía defendie-
ron el reparto que se realizó por parte 
de la Casa Real mientras que el pre-
sidente andaluz habló de «maltrato 
a instituciones andaluzas» y lanzó 
una advertencia al secretario gene-
ral de los socialistas andaluces: «Yo 
me preocuparía, porque María Jesús 
Montero no viene a por mí». 

«Soy el máximo representante del 
Estado, el anfitrión y patrocinador, 
siempre he ocupado el lugar que me 
corresponde a la derecha del Rey. 
Nadie se imagina al presidente del 
Gobierno desplazando al lehenda-
kari o al presidente catalán. ¿Por 
qué una andaluza viene a desplazar 
al representante de todos los anda-

luces?», se preguntó el presidente 
andaluz quien a continuación apun-
tó directamente al PSOE-A: «Yo me 
preocuparía, señor Espadas, porque 
María Jesús Montero no viene a por 
mí». Juanma Moreno, además, seña-
ló que «no permitirá ningún maltra-
to a los símbolos e instituciones que 
representan la dignidad de los an-
daluces». 

El secretario general del PSOE-A, 
Juan Espadas, defendió la decisión 
del protocolo, de la Casa Real en la fi-
nal de la Copa del Rey y recordó la 
posición que ocuparon en legislatu-
ras anteriores vicepresidentes como 
Javier Arenas o Soraya Sáez de San-
ta María. También desde Por Anda-
lucía, Inmaculada Nieto, criticó la 
«polémica» promovida por el Gobier-
no andaluz. 

Investigación de la RFEF 
Los grupos de la oposición aprove-
charon la sesión parlamentaria para 
criticar la gestión de la Consejería de 
Turismo y Deporte y específicamen-
te los contratos y los convenios con 
la Federación Española de Fútbol que 
forman parte de la investigación ju-
dicial que se está llevando a cabo en 
el marco del conocido como ‘Caso Ru-
biales’. Ante estas críticas, el presi-
dente andaluz defendió su gestión:  
«El estadio estaba abandonado y a 
punto de morir y lo hemos recupera-
do.  Hemos cogido un estadio en rui-
nas y judicializado y ponerlo al ser-
vicio de la sociedad», apuntó el pre-
sidente andaluz.  

Un día antes ante las denuncias del 
PSOE, el consejero de Turismo, Cul-
tura y Deporte, Arturo Bernal, defen-
dió su «transparencia» y afirmó que 
todos los contratos y convenios con 
la Federación estaban publicados. 

Moreno avisa a Espadas: 
«María Jesús Montero  
no viene a por mí»

∑ El presidente defiende 
su gestión del estadio: 
«Estaba abandonado y 
lo hemos recuperado»

La oposición critica los 
contratos de la Junta con 
la RFEF y los vincula con 
las investigaciones del 
‘caso Rubiales’D
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¿A
dónde vas? ¡A la Fe-
ria! ¿De dónde vienes? 
¡De la Feria…! A par-
tir de este fin de sema-

na, miles de sevillanos 
actualizarán ese dicho popular que 
establece diferencias más que nota-
bles entre el ánimo con que se acude 
a la fiesta popular por antonomasia y 
el decaimiento con que se regresa va-
rias horas después, con la cartera tem-
blando y el cuerpo estragado.  

No hay, desde luego, un único ca-
mino para llegar al real de Los Reme-
dios ni para abandonarlo, desconta-
da la infortunada salida en ambulan-
cia por algún percance, Dios quiera 
que sea menor. Pero los caminos de 
la Feria, como los del Señor, son ines-
crutables y cada uno elige el que más 
le conviene. Así que cada uno conta-
rá la Feria según le vaya. O contará la 
Feria según vaya, de ida y de vuelta.    

La Feria no tiene entradas. O tiene 
tantas que mejor no ponerse a con-
tarlas. En tiempos, esto es hace cin-
cuenta años, cada bocacalle lindera 
con la que entonces 
era avenida de Carre-
ro Blanco y hoy es Flo-
ta de Indias se marca-
ba con banderas y 
portaditas de cartón 
y luces que reprodu-
cían esquemática-
mente la portada prin-
cipal. En la actualidad, 
sin embargo, hay quie-
nes se pasan toda la 
semana rebozados en 
albero y no llegan a 
pasar por los arcos de 
la portada.  

A la Feria se llega 
por tierra, río y aire, 
si tomamos el aero-
puerto de San Pablo 
como terminal de via-
jeros feriantes. Por 
tierra, los visitantes 
pueden elegir entre 
vehículo propio, au-
tobús, bicicleta, me-
tro, patinete, caballo, 
carruaje o el más ex-
tendido coche de San 
Fernando, un ratito a 
pie y otro andando. Se 
puede cruzar desde 
Sevilla por los puen-
tes de las Delicias y 
Los Remedios, se pue-
de venir andando desde Triana para 
desembocar en la calle del Infierno y 
en la primera línea de casetas de Cos-
tillares, se puede acceder desde la pa-
rada de metro en Blas Infante, se pue-
de llegar teletransportado por Tus-
sam desde el Charco de la Pava y, por 
último, pasear por la calle Asunción 
teniendo la portada en el horizonte 
como una meta a la que llegar.  

De todos los recorridos, 
el de la calle Asunción es 
el más apetecible. Un 
buen número de sus ve-
cinos ya ha adornado los 
balcones con pancartas 
alusivas a letras de sevi-
llanas que están en el ima-
ginario colectivo y que sólo 
con leerlas ondeando al viento ya 

arranca una primera sonrisa 
de felicidad. Farolillos, man-

tones, lonetas a rayas, todo 
vale para ‘tunear’ las facha-
das de los pisos y conver-
tir una insulsa calle peato-

nal en una perfecta antesa-
la de la fiesta, como esos 

recibidores de las consultas mé-
dicas que te van preparando el cuer-

po con todo tipo de dibujos anatómi-
cos al respecto, pero mucho más agra-
dable, dónde va a parar.  

En Santa Fe se observa una combi-
nación que ha tardado cuarenta años 
en darse: una bandera blanquirroja 
con escudo del Athletic Club de Bilbao 
festoneada con farolillos de lunares 
rojos y blancos, por supuesto.  

Pero así como la bienvenida pue-
de ser más o menos amigable, según 
el itinerario que se escoja, la despe-
dida suele representar la parte más 
triste de la fiesta. No es el momento 
de referirse a lo desangeladas que re-
sultan las paradas de taxis a las tan-
tas de la madrugada o la cola estabu-
lada de los cajones de acceso a los au-
tobuses de línea en la avenida 
Presidente Adolfo Suárez. Al menos, 
estos se despedirán de la Feria con 
una sonrisa gracias a la pancarta que 
la cervecera Cruzcampo ha instalado 
sobre la obra del proyecto Jardín de 
las Cigarreras con el arranque del es-
tribillo de las sevillanas del Adiós que 
inmortalizaron Los Amigos de Gines 

va ya para el medio si-
glo: «No te vayas to-
davía, no te vayas por 
favor».  

Pero no hay más re-
medio que irse. Y el 
barrio de Los Reme-
dios volverá a su tran-
quilidad habitual (de 
hecho, el sábado pasa-
do se mantuvo a salvo 
de la marea blanqui-
rroja de la hinchada 
del Athletic) después 
de la semana y pico de 
Feria, cuando el últi-
mo de los socios de la 
última caseta se sacu-
da el polvo del albero 
en el asfalto de la ca-
lle Asunción.  

Hasta entonces, no 
queda más que sobre-
llevar la fiesta lo me-
jor que se pueda. El 
plan especial de Feria 
entró en vigor el 1 de 
abril y se mantendrá 
en funcionamiento 
hasta el domingo 21 de 
los fuegos artificiales, 
tres semanas justas en 
las que los accesos se 
van restringiendo, se 
van exigiendo cada vez 

más credenciales para acceder a los 
garajes y, en general, se les va compli-
cando la vida a los moradores. Por no 
comentar otras molestias que huelen 
peor y que desaparecerán el último día. 

Para entonces, la Feria volverá a ser 
el descampado que es el resto del año 
y los caminos dejarán de llevar hasta 
allí. Pero mientras tanto, que les qui-
ten lo bailado. 

La portada marca el icono de la fiesta 
en Los Remedios, pero cada quien llega 

a la Feria (y la cuenta) según le va

A partir de este 
fin de semana, 

todos los 
caminos llevan  

a la Feria

De 
todos los 

recorridos 
posibles, el de la 
calle Asunción es 

el más 
apetecible 

J. M. SERRANO
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Fernando Pérez Ávila  

El caso de la pizza ha puesto de 
manifiesto las carencias en el tur-
no de noche de la Policía Local de 
Sevilla, que día a día pierde agen-
tes y apenas puede atender los 
servicios que entran. La madru-
gada del 2 de abril, una mujer lla-
mó al 092, teléfono de emergen-
cias de la Policía Local, pidiendo 
una pizza. Eran las tres de la ma-
ñana. La llamada extrañó al 
agente que atendió al teléfono, 
que siguió hablando con la mujer 
intuyendo que podía haber una 
situación de peligro. En un mo-
mento, la llamada se cortó. 

Como no había policías locales 
disponibles, el operador derivó el 
aviso a la Policía Nacional. Un 
agente de este cuerpo devolvió la 
llamada a la mujer, que siguió in-
sistiendo en que quería una pizza. 
Ante la sospecha de que se trata-
ba de un código para alertar de 
que se encontraba en una situa-
ción de riesgo, el agente mantuvo 
la conversación, averiguó la di-
rección en la que estaba y envió a 
dos policías de paisano que se hi-
cieron pasar por repartidores de 

pizza. Estos agentes descubrieron 
que la mujer estaba retenida en 
contra de su voluntad por un 
hombre con el que había quedado 
a través de las redes sociales. 

Esta intervención ha sacado a 
la luz el estado actual de la Uni-
dad de Intervención Nocturna 
(UIN), un grupo que fue en su día 
puntero y que desde la llegada 
del nuevo gobierno municipal, 
presidido por José Luis Sanz, está 
en claro declive. En los últimos 
meses han abandonado la uni-
dad 19 agentes (un oficial y 18 
policías). Quedan en servicio un 
subinspector, 4 oficiales y 34 po-
licías, es decir, 39 funcionarios 
en total. Durante la primera se-
mana de abril, cuando se produjo 
el incidente de la pizza, había 
unos 16 policías asignados por 
noche. Sin embargo, algunos de 
ellos no estaban porque hay algu-
nos de baja por enfermedad y 
otros que han pedido algún tipo 
de licencia como asuntos propios 
o días por estudios. En la noches 
de marzo de 2023, por comparar 
con el año anterior, había 26. Y 
ya faltaban agentes entonces. 

En la práctica, esto se traduce 

en que hay muchas noches con 3 ó 
4 patrulleros disponibles para to-
da la ciudad. En el momento en 
que tienen que atender un acci-
dente de tráfico, difícilmente pue-
den atenderse otro tipo de servi-
cios. De hecho, fuentes policiales 
aseguran que la UIN lleva meses 
sin acudir a llamadas de ruidos en 
barrios que pueden considerarse 
conflictivos, y por propio protoco-
lo de seguridad deben acudir va-

rios patrulleros para que dos 
agentes solos no puedan verse ro-
deados en un momento dado. 

La unidad está, a día de hoy, al 
64% de la dotación contemplada 
en la Relación de Puestos de Tra-
bajo (RPT), que indica que debe 
haber 61 agentes en ella. Ha de 
haber un subinspector, tres oficia-
les y 57 policías. La mayoría de los 

policías se han ido en atribución 
de funciones a otras unidades, 
por lo que en teoría deberían vol-
ver, aunque la intención general 
de los agentes es no hacerlo. 
Otros policías han salido de la 
UIN con informes médicos que les 
aconsejaban dejar de trabajar en 
el turno fijo de noche. 

Un policía que trabaja de for-
ma fija en el turno de noche co-
bra unos 200 euros brutos más 
que el que no lo hace. Sin embar-
go, la mayoría de los agentes de 
la UIN no estaban en ella por es-
te dinero, que es fácil de recupe-
rar con productividad o servi-
cios extraordinarios, sino por-
que prácticamente todo el traba-
jo que hacían era de seguridad 
ciudadana. De hecho, la unidad 
tuvo una época dorada no hace 
mucho, en los años 2020 y 2021, 
con persecuciones e interven-
ciones casi diarias, atrapando a 
aluniceros y delincuentes de to-
do tipo, e interviniendo incluso 
en un caso de secuestro en el Po-
lígono Norte. 

Esto hace tiempo que ha cam-
biado y la mayoría de servicios re-
lacionados con este asunto entran 

por el 091 (Policía Nacional) o se 
derivan a este cuerpo. En muchas 
ocasiones, los policías locales no 
se enteran de sucesos que ocurren 
en la noche, pues la coordinación 
entre cuerpos de seguridad que 
las autoridades pregonan no es 
tan real en las calles. A esto hay 
que sumar que la edad media de 
la plantilla de la UIN ronda los 
45 años y el trabajo de noche 
desgasta más que el de día. Ade-
más, al haber pocos patrulleros, 
no hay parones para descansar 
durante la jornada,  pues tienen 
que atender continuamente los 
servicios que van saliendo.  

En verano del año pasado, la 

unidad se reforzó con 15 efecti-
vos, que de forma voluntaria es-
tuvieron trabajando de noche 
desde el 1 de julio al 31 de octu-
bre de 2023. De lo contrario, la 
UIN habría tenido que cerrar. Es-
tos cambios temporales se inten-
taron prorrogar pero el Ayunta-
miento no lo permitió porque no 
había dinero para pagar el plus 
del turno de noche a esos poli-
cías, que terminaron marchán-
dose. El sindicato CSIF ha de-
nunciado esta falta de personal y 
recuerda que José Luis Sanz pro-
metió durante la campaña electo-
ral que reforzaría la UIN. Lejos de 
ello, la realidad es que cada vez 
hay menos policías.  

Fuentes del Ayuntamiento de 
Sevilla admitieron que existe es-
ta falta de personal en la UIN, 
pero aseguran que es algo cir-
cunstancial que se ha dado por 
una serie de jubilaciones y bajas 
que hacen que haya un buen nú-
mero de policías que no están 
operativos. El refuerzo no se pu-
do mantener porque legalmente 
no se les puede pagar esos plu-
ses a agentes que no son de la 
unidad.  

El gobierno local asegura que 
la semana de Feria está garanti-
zada y que este déficit de perso-
nal no le afecta a esta fiesta ma-
yor, que cuenta con unos turnos 
de trabajo distintos, como ya 
ocurriera en Semana Santa. En 
cuanto a la dotación ordinaria, lo 
que pretende hacer el ejecutivo 
de José Luis Sanz es una nueva 
RPT para que haya un refuerzo 
importante del turno de noche.

El turno de noche de la Policía Local 
ha quedado reducido a la mitad

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Un policía local de Sevilla comprueba la documentación de un vehículo.

En verano se reforzó  
el turno, pero desde 
noviembre hubo  
una desbandada

l La Unidad de Intervención Nocturna, que fue puntera, ha perdido una veintena de agentes 
en los últimos seis meses l Hay noches con apenas tres patrulleros para toda la ciudad

El Ayuntamiento alega 
que es un problema 
circunstancial por 
jubilaciones y bajas
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R. S.
 

El plan de movilidad de la Feria 
de Abril no convence ni a los ta-
xis ni a los VTC. La asociación 
empresarial andaluza de los 
vehículos de transporte concer-
tado (VTC), que operan para em-
presas de alquiler con chófer co-
mo Uber o Cabify, avisó ayer que 

el Ayuntamiento hispalense ha 
“relegado” a este sector a operar 
“tres calles más lejos de la porta-
da” para “privilegiar” a los taxis-
tas, reclamándole “valentía a la 
hora de permitir que el ciudada-
no pueda elegir el modo de trans-
porte” que prefiere. 

La Asociación Empresarial VTC 
Andalucía informó de que tras co-

nocer el plan de movilidad dise-
ñado por el Ayuntamiento hispa-
lense para la Feria de Abril, ha 
quedado de relieve que el Gobier-
no local “cede una vez más ante 
las presiones, protestas y amena-
zas de paros de algunos represen-
tantes del colectivo del taxi en vez 
de atender el interés general de la 
ciudadanía, esto es, permitir que 
cada ciudadano elija libremente 
el medio de transporte que estime 
oportuno sin privilegiar a unos, el 
taxi, y en contra de otros, el VTC”. 

Sobre el asunto cabe recordar 
la sentencia del Juzgado de lo 
Contencioso número 7 que anuló 

el plan de Movilidad elaborado 
por el Ayuntamiento de Sevilla 
para la Feria de Abril de 2022, 
que prohibía a los VTC circular, 
recoger o dejar viajeros en buena 
parte del viario de Los Remedios 
y Tablada; por discriminar a los 
VTC frente a los taxis, exentos de 
tal prohibición, con el consi-
guiente perjuicio final para el 
consumidor; extremo derivado 
de una denuncia de la Agencia 
de la Competencia de Andalucía 
al entender que dicha planifica-
ción vulneraba la libre compe-
tencia en el transporte de viaje-
ros, una denuncia fruto a su vez 

de la denuncia inicial de la patro-
nal andaluza de los VTC. 

El colectivo avisó de que “este 
año se volverán a ver las imágenes 
y vídeos de largas colas de espera 
de los sevillanos y turistas, que se 
encontrarán una vez más con las 
dificultades añadidas de tener 
que desplazarse centenares de 
metros porque al transporte pú-
blico en vehículo VTC se le relega 
tres calles más lejos de la porta-
da”. “Somos conscientes de que ni 
todo el taxi ni todos los VTC jun-
tos van a poder dar abasto a toda 
la demanda de estos días. Ya es 
hora de que el ciudadano tenga 
en la misma portada a taxis y una 
línea de subida y bajada de pasa-
jeros precontratados de VTC, per-
mitiendo una mayor agilidad y 
eficiencia en los traslados, un me-
nor tiempo de espera, un mejor 
precio y menores emisiones de 
contaminación”, esgrimen los 
empresarios andaluces de VTC.  

Por su parte, la asociación Élite 
Taxi Sevilla celebró ayer una con-
centración ante el Ayuntamiento, 
en demanda de “compromiso y 
claridad en el desarrollo de los pla-
nes” de movilidad para los gran-
des eventos de la ciudad y de que 
no haya más “espacio” en esta nue-
va edición de la Feria para los VTC. 
La asociación manifestó que con 
motivo de la reciente celebración 
de la final de la Copa del Rey de 
fútbol en el estadio de la Cartuja, 
con el desembarco en Sevilla de 
unos 100.000 seguidores del 
Athletic Club y del Real Mallorca, 
la ciudad sufrió un “caos de movili-
dad”, exponiendo que “a pocos dí-
as de la celebración de la Feria de 
Abril, se intuye que las cosas van a 
empeorar”. Los taxistas aseguran 
que a poco más de dos días del ini-
cio de la Feria “no se ha publicado 
el plan de movilidad” del evento, 
“dando una imagen de falta de 
transparencia”. Élite expone ade-
más que “verbalmente” le ha sido 
“adelantado que los VTC ganarán 
espacio este año, mermando así 
los intereses del sector del taxi”.

El plan de tráfico de la Feria no 
convence ni a los taxis ni a los VTC
l La patronal andaluza de los VTC acusa al 

Ayuntamiento de privilegiar a los taxis y éstos 

denuncian que los primeros ganan espacio

ELITE TAXI SEVILLA 

Taxistas protestan en la puerta del Ayuntamiento, ayer por la mañana.
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El conflicto que desde hace más 
de dos meses viven los trabajado-
res de la planta de Acerinox en el 
Campo de Gibraltar llegó hasta el 
salón de plenos del Parlamento 
de Andalucía. Allí, con una repre-
sentación del comité de empresa 
sentados en la tribuna de invita-
dos,  recibieron el apoyo unáni-
me de todos los grupos políticos 

con representación en la Cámara 
andaluza. Mientras la oposición 
afeaba al Ejecutivo de la Junta 
una implicación más directa en la 
búsqueda de una salida al con-
flicto laboral, el presidente de la 
Junta acusó a todos ellos de “in-
tentar politizar este tema”. 

Por su parte, los trabajadores, 
una vez acabadas las alusiones a 
ellos, tras la pregunta del PSOE a 
la consejera y las alusiones de los 
grupos de la oposición y la res-
puesta del presidente, han aban-
donado la sala recordando que 
siguen en huelga, tras 67 días, y 
que seguirán “luchando”, a la vez 
que gritaban “ni un paso atrás”. 

Moreno reconoció que el Go-

bierno andaluz trabaja en el pa-
pel que le corresponde y de 
acuerdo a las competencias que 
marca el Estatuto de Autonomía 
y del que “no se puede salir”. 

El portavoz de Adelante An-
dalucía, José Ignacio García, se-
ñaló  que eran “el orgullo de An-
dalucía” y exigió a Moreno que 
se pusiera “del lado de los traba-
jadores y no de las multinacio-
nales”. Igualmente, la portavoz 
de Por Andalucía, Inmaculada 
Nieto, pidió la intervención al 
presidente de la Junta en el con-
flicto. El portavoz del PSOE, 
Juan Espadas, dejó claro que 
“no los ha traído nadie, sino que 
han venido solos porque vienen 
a escuchar si el presidente de la 
Junta está más cerca de las po-
siciones de los trabajadores o de 
la empresa”, mientras que el 
portavoz de Vox, Manuel Gavi-
ra, se dirigió a ellos para espe-
tarles: “Ni un paso atrás”.

La plantilla de Acerinox recibe el respaldo 
unánime de todos los grupos de la Cámara
El presidente de la Junta 

pide “no politizar” el 

conflicto y asegura que 

“buscamos una salida”

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Los trabajadores de Acerinox concentrados ante el Parlamento.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



La patronal de las VTC acusa al Ayuntamiento de Sevilla de

privilegiar a los taxis en la Feria
"Somos conscientes de que ni todo el taxi ni todos los VTC juntos van a poder dar abasto a

toda la demanda de estos días. En ese sentido, reclaman al Gobierno local hispalense

"valentía a la hora de permitir que el ciudadano pueda elegir el modo de transporte publico o

colectivo que prefiera y permita al VTC desde este mismo año estar en la portada de la Feria

de Sevilla".

original

Imagen de un vehículo VTC junto a un taxi / José Manuel Vidal / Efe

La asociación empresarial andaluza de los vehículos de transporte concertado (VTC), que

operan para empresas de alquiler con chófer como Uber o Cabify, ha avisado de que el

Ayuntamiento hispalense ha "relegado" a este sector a operar "tres calles más lejos de la

portada" para "privilegiar" a los taxistas, reclamándole "valentía a la hora de permitir que el

ciudadano pueda elegir el modo de transporte" que prefiere.

La Asociación Empresarial VTC Andalucía ha informado de que tras conocer el plan de

movilidad diseñado por el Ayuntamiento hispalense para la multitudinaria Feria de Abril, ha

quedado de relieve que el Gobierno local "cede una vez más ante las presiones, protestas y

amenazas de paros de algunos representantes del colectivo del taxi en vez de atender el

interés general de la ciudadanía, esto es, permitir que cada ciudadano elija libremente el

medio de transporte que estime oportuno sin privilegiar a unos, el taxi, y en contra de otros, el

VTC".

Sobre el asunto cabe recordar la sentencia del Juzgado de lo Contencioso número siete que

anuló el plan de Movilidad elaborado por el Ayuntamiento de Sevilla para la Feria de Abril de

2022, que prohibía a los VTC circular, recoger o dejar viajeros en buena parte del viario de

Los Remedios y Tablada; por discriminar a los VTC frente a los taxis, exentos de tal

prohibición, con el consiguiente perjuicio final para el consumidor; extremo derivado de una

denuncia de la Agencia de la Competencia de Andalucía al entender que dicha planificación

vulneraba la libre competencia en el transporte de viajeros, una denuncia fruto a su vez de la

denuncia inicial de la patronal andaluza de los VTC.

Los taxistas invocan de su lado el decreto-Ley 8/2022 de la Junta de Andalucía sobre la

regulación de los VTC en la región, que dispone "imponer determinadas limitaciones al

servicio de VTC, pues de lo contrario este servicio acabaría por realizar la mayoría de los

servicios más rentables, al ofrecerlos en condiciones menos onerosas que los taxistas";

precisando esta regulación que no se permite expresamente a los VTC la circulación en busca
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de clientes ni propiciar la captación de viajeros en todo "lugar donde se esté celebrando un

evento deportivo, cultural, social o de cualquier otra índole que tenga gran potencialidad de

generación de viajes".

En ese marco, la patronal andaluza de los VTC avisa de que "este año se volverán a ver las

imágenes y vídeos de largas colas de espera de los sevillanos y turistas, que se encontrarán

una vez más con las dificultades añadidas de tener que desplazarse centenares de metros

porque al transporte público en vehículo VTC se le relega tres calles más lejos de la portada".

"Somos conscientes de que ni todo el taxi ni todos los VTC juntos van a poder dar abasto a

toda la demanda de estos días.

Ya es hora de que el ciudadano tenga en la misma portada a taxis y una línea de subida y

bajada de pasajeros precontratados de VTC, permitiendo una mayor agilidad y eficiencia en

los traslados, un menor tiempo de espera, un mejor precio y menores emisiones de

contaminación", esgrimen los empresarios andaluces de VTC. En ese sentido, reclaman al

Gobierno local hispalense "valentía a la hora de permitir que el ciudadano pueda elegir el

modo de transporte publico o colectivo que prefiera y permita al VTC desde este mismo año

estar en la portada de la Feria de Sevilla". Europa Press
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Estas son las zonas de Sevilla donde de media los alquileres han

sido más caros y más baratos en marzo de 2024
El precio del alquiler es una preocupación para muchos ciudadanos que buscan una

vivienda. Estos datos pueden consultarse en plataformas como Idealista, que recoge mes a

mes la información del desarrollo de los precios. En el caso de Sevilla, en marzo de 2024 el

precio del metro cuadrado en alquiler aumentó en un 0,5% respecto a los datos de febrero,

situándose en los 11,4 /m2, su máximo histórico en esta categoría.

Beatriz Ocaña  •  original

Alquileres / M. G. (Sevilla)

El  precio del alquiler es una preocupación para muchos ciudadanos que buscan una vivienda.

Por eso es importante conocer cuál es la evolución  de los precios medios y medianos (es

decir, el que separa unos datos en dos mitades iguales) de las zonas de ciudades  como

Sevilla,  ya que permiten conocer cuáles son los barrios o los distritos en los que las viviendas

de alquiler tienen un precio por metro cuadrado más barato  y cuáles, al contrario, se

encuentran entre las zonas más caras.

Estos datos pueden consultarse en plataformas como Idealista, que recoge mes a mes la

información del desarrollo de los precios. En el caso de Sevilla,  en marzo de 2024 el precio

del metro cuadrado en alquiler aumentó en un 0,5%  respecto a los datos de febrero,

situándose en los 11,4 /m2,  su máximo histórico en esta categoría.

La situación del metro cuadrado en alquiler de Sevilla

En la capital  no todas las zonas han aumentado los precios, pese a que se haya visto un

crecimiento del coste medio mensual del metro cuadrado de las viviendas en la ciudad.

De la docena de áreas en las que Sevilla está dividida en Idealista, hay un total de 9 zonas

que aumentan su precio medio.  El crecimiento en estos casos va de distritos en los que

aumenta un 0,3%  (el caso de Triana  o Santa Justa-Miraflores-Cruz Roja)  o que llegan a ser de

media un 1,8%  más caros que en el mes de febrero (algo que ocurre en Bellavista-Jardines  de

Hércules).

Las otras tres disminuyen el coste medio de su metro cuadrado en alquiler. En este ámbito

destaca La Palmera-Los Bermejales  en la que entre febrero y marzo se ha producido una caída

del 2,3%  que sitúa el m2 en 10,8  . Centro  y Nervión  son también los distritos en los que se

han producido bajadas  del precio en el pasado mes, de 0,3%  y 0,6%  respectivamente.
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Las zonas más caras de Sevilla

Un nuevo mes, las zonas con el metro cuadrado más caro de media en la ciudad se

encuentran en las zonas cercanas al centro histórico. Encabeza esta lista el distrito Centro,

que pese a la bajada del 0,3%  entre febrero y marzo, tiene un precio medio de 12,6 /m2  en sus

viviendas en alquiler. Sigue Triana,  siendo la segunda zona más cara de Sevilla capital con un

precio medio de 12,2  por cada metro cuadrado de una vivienda en alquiler.

Tras esta, hay dos de las divisiones de la ciudad realizadas por Idealista han alcanzado los 12

/m2  en el mes de marzo. Se trata de Nervión  y del Prado  de San  Sebastián-Felipe II-Bueno

Monreal.  En el caso de este último el aumento frente a febrero ha sido de un 1,1%,  lo que

hace que los datos del mes de marzo sean su máximo histórico.

Las zonas más baratas de Sevilla

Entre las zonas que con datos de marzo de 2024  presentaban los precios medios más bajos

se encuentran:

En primer lugar se encuentra la división de Bellavista-Jardines  de Hércules, que pese a ser la

zona cuya media más ha crecido respecto al mes anterior, es la más barata de la ciudad

según los datos de Idealista. En ella el metro cuadrado se sitúa en los 9,3  en las viviendas de

alquiler.

Sigue Cerro Amate  con un precio de 9,4 /m2  en marzo de 2024, con una variación mensual

positiva de 0,6%.  En tercer lugar, y siendo el último de los 12 distritos por debajo  de los 10

/m2, se encuentra Sevilla Este.  El distrito ha aumentado en un 0,4%  la media del precio de su

metro cuadrado en alquiler, terminando marzo con un precio de  9,6 .
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El grupo municipal socialista 
denunció ayer la degradación 
del tramo de la muralla islámi-
ca a la altura de los Jardines del 
Valle (distrito Casco Antiguo), 
que en su parte superior está re-
pleta de vegetación cuyas raíces 
se adentran en la estructura 
misma del tapial desmoronan-
do el material y provocando que 
este, a su vez, se va perdiendo.  

“El mismo día en que José 
Luis Sanz acude a inaugurar la 
nueva iluminación de la mura-
lla de la Macarena, que está aso-
ciada a la gran obra de rehabili-
tación patrimonial que realiza-
mos en el mandato anterior y 
cuya última fase finalizará en 
las próximas semanas, consta-
tamos el abandono del tramo de 
la muralla en los Jardines del 
Valle, que está repleta de jara-
magos”, según dijo el concejal 
responsable del distrito Casco 
Antiguo en el PSOE municipal, 
Juan Carlos Cabrera. 

Esta situación se prolonga 
desde principios de año porque 
el gobierno de José Luis Sanz no 
ha previsto que, con las abun-
dantes lluvias de este invierno y 
de la primavera, iban a prolife-
rar los matojos por doquier. Y si 
bien quitó los que se encontra-

ban a ras del suelo, no lo hizo 
con los que crecían en la parte 
superior del lienzo de muralla. 
“No entendemos que no acome-
ta los trabajos necesarios de lim-
pieza, cuando en la Gerencia de 
Urbanismo existe un contrato 
específico para la conservación 
de bienes patrimoniales. Mien-
tras tanto, las raíces de los jara-
magos se van metiendo en las 
entrañas de la muralla y la van 
destruyendo”, abundó Cabrera. 

“Entendemos que Sanz quiera 
lucirse hoy con la nueva ilumi-
nación de la rehabilitada mura-
lla de la Macarena que le deja-
mos hecha en sus dos primeras 
fases (muro intramuros y arco 
de la Macarena), en ejecución la 
tercera (extramuros) y con una 
financiación municipal concedi-
da a la Hermandad de San Her-
menegildo para la conservación 
y la restauración de la primitiva 
Puerta de Córdoba, pero no de-
bería haber abandonado este 
otro lienzo de la muralla islámi-
ca que, si bien se ve menos, for-
ma parte igualmente de nuestro 
patrimonio y nuestra historia”, 
remarcó el concejal socialista. 

Juan Carlos Cabrera afeó a 
Sanz que viniera a Sevilla pre-
sumiendo de ser un buen gestor 
“y, en cambio, ahora su gestión 
haga aguas hasta en lo más bá-

sico como es quitar jaramagos 
de un bien patrimonial, planifi-
car la movilidad de la obra de la 
calle Zaragoza o arbitrar una 
consulta con garantías de lim-
pieza para cambiar el formato 
de la Feria de Abril”. 

Sevilla puede presumir de con-
servar prácticamente la totalidad 
de la muralla defensiva construi-
da en época islámica, primero por 

los almorávides y recrecida poste-
riormente por los almohades, si 
bien muchos de estos tramos es-
tán ocultos en el interior del case-
río. De los que se encuentran a la 
vista, el de la Macarena, que dis-
curre entre el Arco y la Puerta de 
Córdoba, es el más conocido y ha 
sido restaurado en su totalidad 
recientemente. A continuación, 
se sitúa el tramo de los Jardines 
del Valle, que está mucho más 
descuidado, pese a que su conser-
vación está incluida desde el pri-
mer momento en el servicio de 
conservación y mantenimiento 
de bienes del patrimonio históri-
co ubicados en la vía pública, del 
que informó este periódico en pri-
micia en agosto de 2021.

El PSOE denuncia la pérdida de 
material de la muralla del Valle
l Lamenta la degradación del lienzo  

de los céntricos jardines porque el 

gobierno popular no limpia los jaramagos

Los socialistas apuntan 
que “no entendemos 
que no acometa los 
trabajos necesarios”

M. G

Jaramagos en el lienzo de muralla de los Jardines del Valle.
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SEVILLA 

El profesor de la Universidad de Se-

villa Manuel García Muñoz, adscrito 

al departamento de Física Atómica, 

Molecular y Nuclear, ha conseguido 

una ERC Advanced Grant del Conse-
jo Europeo de Investigación (Euro-

pean Research Council), por lo que re-

cibirá una financiación de más de 2,5 

millones de euros para su proyecto 

Smartwaves. 

Las prestigiosas ERC Advanced 

Grants son el máximo reconocimien-

to a la excelencia científica en Euro-

pa. Proporcionan financiación duran-

te 5 años para apoyar a los investiga-

dores e investigadoras más brillantes 

y a sus equipos en proyectos de alto 

riesgo y de alto beneficio en cualquier 

campo de investigación. 

El Consejo Europeo de Investiga-

ción exige la excelencia científica del 

proyecto y del personal investigador 

como único criterio de evaluación, lo 

que coloca al profesor Manuel García 

Muñoz en la vanguardia de la inves-

tigación científica europea. 

Con el proyecto Smartwaves, el pro-

fesor Manuel García, junto con el equi-

po del Plasma Science and Fusion Te-

chnology (PSFT), estudiará las inte-

racciones ondas-partícula que 

dominan el comportamiento global 

del sistema en un plasma magnetiza-

do sentando las bases para un amplio 

rango de aplicaciones de gran impac-

to en la sociedad como son el desa-

rrollo de reactores de fusión ultra 

compactos o de estaciones meteoro-

lógicas espaciales. 
Parte del proyecto Smartwaves se 

desarrollará en el ‘tokamak SMART’, 

instalado en el Centro de Innovación 

de la US en los terrenos del Puerto de 

Sevilla. Se trata del único ‘tokamak’ 

esférico del mundo capaz de operar 

con triangularidad negativa, explo-

rando así un nuevo y revolucionario 

régimen de confinamiento que mini-

miza las fluctuaciones del plasma, así 

como la interacción del plasma con 

la pared del reactor permitiendo de-

sarrollar reactores de fusión ultra 

compactos y eficientes.

Un profesor de Física consigue 2,5 
millones para su investigación

∑ El docente ha obtenido 
la financiación a través 
del Consejo Europeo 
que reconoce su 
excelencia científica

Manuel García Muñoz  // ABC
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R. A.  

El 2% de la población andaluza 
necesitó el año pasado de asis-
tencia por encontrarse en una si-
tuación de pobreza aguda. Ese 
segmento de la población, que 
fue a la que prestaron asistencia 
los efectivos de la Cruz Roja en 
2023, es al menos la proporción 
de andaluces que se encuentran 
en una posición social y econó-
mica de extrema necesidad.    

La Cruz Roja denomina el es-
tado de esta porción de los ciu-
dadanos como “vulnerabilidad 
extrema”, según señala el infor-
me anual de actividades que 
presentó ayer la presidenta de 

Cruz Roja en Andalucía, Rosario 
García Palacios, quien destacó 
las 165.080 las personas atendi-
das que están en “vulnerabili-
dad extrema” –el 2% de los 8,5 
millones de andaluces–, más de 
la mitad de ellas mujeres y 8.221 
fueron personas sin hogar. 

En cuanto a la población mi-
grante, Cruz Roja indicó en una 
comparecencia de la que dio 
cuenta Europa Press que asistió 
a 9.813 personas rescatadas en 
el mar. La organización cuenta 
con 1.026 plazas de acogida en 
Andalucía y en 2023 las amplió 
con 920 más para atender a 
quienes llegaron a las Islas Ca-
narias y fueron trasladadas a la 

península. En cuanto a la aten-
ción a refugiados, que fueron 
12.360 en 2023. Además de la 
población solicitante de asilo, 
en 2023, la Cruz Roja se ha en-
cargado de gestionar las ayudas 
económicas de la Junta de An-
dalucía para personas afectadas 
por la guerra en Ucrania (3.173 
personas). 

La solidaridad de la sociedad 
andaluza fue objeto de “elogio” 
por parte de la Cruz Roja. Los 
38.625 voluntarios y las 162.539 
personas y empresas socias y co-
laboradoras son “la mejor de-
mostración de esta solidaridad”, 

dijo García Palacios “El volunta-
riado es otra de nuestras mayo-
res fortalezas y es clave para de-
tectar las vulnerabilidades en la 
población gracias a su cercanía 
con las personas. Los voluntarios 
han puesto su corazón para lle-
gar a todos los puntos de Anda-
lucía”, declaró Rosario García. 

La Cruz Roja llamó la atención 
sobre los “desafíos sociales” a 
los que ha dado respuesta la or-
ganización a lo largo de 2023. 
García Palacios destacó la sole-
dad no deseada, que se ha con-
vertido en un “problema signifi-
cativo” para los colectivos, des-
de jóvenes a personas inmigran-
tes, pero sobre todo entre las 
personas mayores. Para hacer 
frente a este problema social, 
Cruz Roja considera fundamen-
tal potenciar las redes de apoyo 
en el entorno de las personas 
mayores, manteniéndolas “el 
mayor tiempo posible en sus ho-
gares” y evitando el ingreso en 
las residencias de ancianos. 

La Cruz Roja ha apoyado a 
25.850 mayores, ofreciéndoles 
acompañamiento “Esa cercanía 
nos permite detectar otro tipo de 
necesidades y vulnerabilidades 
que afectan, por ejemplo, a la sa-
lud física y emocional, se vincu-
lan con la brecha digital y con la 
pobreza energética”, desgranó la 
presidenta de la Cruz Roja.

La Cruz Roja atiende a más 
de 165.000 andaluces en 
“vulnerabilidad extrema”
l El informe anual de la organización 

destaca la asistencia a cerca de 10.000 

personas rescatadas en alta mar

La soledad no deseada 
de los ancianos es  
uno de los desafíos 
sociales para la entidad

EP 

La presidenta de la Cruz Roja Andalucía, Rosario García Palacios, durante la presentación del informe anual, ayer en Sevilla. 
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Redacción MADRID
 

El Barómetro de Opinión del 
Centro de Investigaciones Socio-
lógicas (CIS) mantiene al PP en 
cabeza con una estimación de vo-
to del 33,5%, pero el PSOE se re-
cupera y sube hasta el 32,5%, de-
jando la diferencia reducida a só-
lo un punto frente a los 2,7% del 
mes anterior. En la tercera plaza 
se consolida Vox con una estima-
ción de voto del 10,1%, mientras 
que Sumar cae por segundo mes 
consecutivo y ahora marca un 
8,2%, un punto menos que en 
marzo. Por contra, Podemos su-
be hasta el 3,1%. La encuesta se 
basa en 4.032 entrevistas telefó-
nicas realizadas los cuatro pri-
meros días de abril a españoles 
residentes en 1.245 municipios 
de 50 provincias. El margen de 
error es de más/menos un 1,6%. 

Por tanto, las entrevistas se rea-
lizaron en un contexto político de 
crispación por la aparición del lla-
mado caso Koldo de comisiones 
en contratos de emergencia y por 
las sucesivas informaciones sobre 
la esposa del presidente Pedro 
Sánchez y sobre la investigación 
fiscal a pareja de la presidenta 
madrileña, Isabel Díaz Ayuso. 

En ese clima político, y pregun-
tados por la intención de voto si las 
elecciones generales fueran ma-
ñana mismo, un 24,6% de los en-
cuestados ya adelantan su apoyo 

al PP frente a un 22,9% que cita al 
PSOE, lo que supone una nueva 
ventaja de los populares en inten-
ción directa de voto, pero menor 
que la de hace un mes. Ahora son 
1,7 puntos, pero en marzo casi lle-
gó a los cinco puntos porque el 
PSOE se quedó en el 20,%. 

Pero ante esa pregunta directa 
también hay un 14,3% que no tie-
ne claro su voto, un 4,8% que de-

clina contestar y un 6,2% que se 
decantaría por la abstención. Y a 
esos encuestados se les pregunta 
qué partido les cae más simpático, 
y ahí el PSOE gana y consigue dar 
la vuelta y superar al PP en la su-
ma del voto decidido más la sim-
patía: 27% frente al 26,9% del PP. 

Con el conjunto de la encuesta, 
el CIS llega a la conclusión de que 
el PP cuenta en abril con una es-

timación de voto del 33,5%, me-
dio punto menos que el mes ante-
rior, pero medio punto más que 
cuando ganó las generales de ju-
lio de 2023. En cambio, el PSOE 
se recupera y pasa del 31,3% de 
marzo a una estimación de voto 
en abril del 32,5%, ocho décimas 
por encima de su resultado en las 
generales. Ello hace que la venta-
ja de los populares se recorte en 

un mes de 2,7 puntos en marzo a 
sólo un punto en abril. 

Vox repite como tercera fuerza 
política por segundo mes conse-
cutivo, con un respaldo estimado 
del 10,1%, mejor incluso que el 
9,9% que logró en marzo, pero 
aún por debajo del 12,4% que re-
cabó en las generales y le otorga-
ron 33 diputados. Y quien más 
cae es Sumar, que ahora se anota 
un 8,2%, su peor dato de la legis-
latura, un punto por debajo de la 
encuesta de marzo y dos puntos 
menos que en las generales. Por el 
contrario, a su lado crece Pode-
mos, con quien rompió en diciem-
bre, que en abril tiene una estima-
ción de voto del 3,1%, casi un 
punto mejor que el mes anterior. 

En cuanto a las formaciones de 
ámbito territorial, ERC y Junts 
aparecen ahora empatados con 
un 1,4%, en la primera encuesta 

del CIS tras adelantarse las elec-
ciones catalanas, mientras que el 
PNV supera por la mínima a Bil-
du (1% frente al 0,9%). 

Pedro Sánchez vuelve a enca-
bezar la clasificación de líderes 
con una valoración de 4,22 pun-
tos superando a Alberto Núñez 
Feijóo, que tras liderar marzo 
ahora es puntuado con 4,14
puntos. La líder de Sumar, Yo-
landa Díaz, que solía encabezar 
esta tabla, ahora ya sólo es ter-
cera con una nota de 4,07 pun-
tos, sólo superando a Santiago 
Abascal (Vox), que cierra la lis-
ta con 2,81. 

Feijóo ironizó sobre este últi-
mo sondeo del CIS y dijo que “es-
to no se lo creen ni ellos” y que 
parece que “cuanta más corrup-
ción hay en el Partido Socialista, 
más sube en las encuestas”.

El CIS da ganador al PP, pero  
con el PSOE pisándole los talones
l Vox consolidaría la 

tercera plaza y Sumar 

continuaría con su 

declive, del que se 

beneficiaría Podemos

Cuanta más corrupción 
hay en el PSOE, más 
sube en las encuestas; 
esto no lo creen ni ellos”

Alberto Núñez Feijóo 
Presidente del PP
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El BCE mantiene los tipos pero da un paso más para bajarlos en

junio
El consejo de gobierno del Banco Central Europeo (BCE) ha decidido este jueves mantener

los tipos de interés de la zona euro sin cambios, como se esperaba. Pero al mismo tiempo,

ha dado un paso más de cara a aprobar en junio el primer recorte del precio del dinero

desde que estalló la espiral inflacion a mediados de 2021.

Pablo Allendesalazar  •  original

La presidenta del BCE, Lagarde, durante la rueda de prensa posterior al consejo de gobierno

El consejo de gobierno del Banco Central Europeo  (BCE) ha decidido este jueves mantener

los tipos  de interés de la zona euro sin cambios, como se esperaba. Pero al mismo tiempo, ha
dado un  paso más de cara a aprobar en junio el primer recorte  del precio del dinero desde
que estalló la espiral inflacion a mediados de 2021. La institución, así, ha incluido por primera
vez una referencia a la rebaja de tipos en el comunicado  que emite tras cada encuentro sobre
política monetaria de su consejo, el documento que utiliza para expresar su posición ofical al
mercado y la sociedad. Asimismo, su presidenta, Christine Lagarde, ha vuelto a apuntar en la
rueda de prensa posterior, como ya hizo en marzo, a la reunión del 6 de junio como la fecha
más probable para el primer recorte de los tipos desde septiembre de 2019.

"Si la evaluación actualizada del consejo de gobierno de las perspectivas de inflación, la
dinámica de la inflación subyacente y la intensidad de la transmisión de la política monetaria

reforzase en mayor medida su confianza en que la inflación está convergiendo hacia el
objetivo de forma sostenida (2% a medio plazo), sería apropiado reducir  el actual nivel de
restricción de la política monetaria", ha apuntado el consejo en el comunicado. "He dicho
anteriormente que en abril obtendríamos algo de información, pero en junio tendremos muchos
más datos y una actualización de las previsiones (macroeconómicas)", ha rematado Lagarde.

El tipo principal, así, seguirá en el  4,5% en que el BCE los situó en septiembre (el nivel más
alto desde mayo de 2001), mientras que la  facilidad de depósito (el interés con que remunera
el dinero que guarda a los bancos, el  más relevante en el actual contexto) se quedará en su
máximo histórico del 4%. Los mercados, en cualquier caso, ya vienen anticipando el próximo
inicio del ciclo de bajadas. El tipo medio de las nuevas hipotecas  en España ha bajado del
máximo del 3,94% de octubre al 3,68% de febrero, mientras el de los nuevos depósitos  se ha
reducido del 2,58% de diciembre al 2,38% de febrero.

Cuestión de ritmo
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Estas tendencias deberían proseguir si se confirma que el banco central baja los tipos, pero el
proceso será más o menos rápido  en función de cuándo comience a rebajar el precio del
dinero y a qué ritmo  lo haga. La bajada de junio parece casi garantizada, salvo que la
inflación dé alguna sopresa negativa. Algunos gobernadores de bancos centrales nacionales ya
han defendido un recorte  en la reunión de este jueves, según ha admitido Largarde. Y en una
reciente entrevista en EL PERIÓDICO, el gobernador del Banco de España, Pablo Hernández

de Cos, dio casi por seguro el primer recorte antes del verano: "Lo normal  es que empecemos
la reducción de los tipos pronto y junio podría ser una buena fecha para iniciarla".

Los analistas prevén hoy por hoy tres o cuatro rebajas de tipos de 0,25 puntos porcentuales a
lo largo del año, la mayoría coincidiendo con la actualización de las previsiones
macroeconómicas del banco central (junio, septiembre y diciembre). En ese punto, Lagarde ha
sido menos explícita, incluso de lo que ella misma fue en la reunión de marzo: "La dirección
es bastante clara, pero no puede comprometerme  con ninguna senda (de descensos) en
particular y todo dependerá de los datos".

EEUU y petróleo

La alta funcionaria francesa no ha querido atarse de manos. En parte se debe al último dato
de  inflación en Estados Unidos, más alto del esperado, que podría retrasar la primera bajada
de tipos por parte de la Reserva Federal  y provocar que el BCE suavice su política monetaria
antes que su homólogo del otro lado del Atlántico. Pese a recibir múltiples preguntas sobre las
implicaciones que ello podría tener en la inflación y el tipo de cambio  entre el dólar y el euro,
Lagarde ha evitado reiteradamente dar muchos detalles. Se ha limitado a resaltar que la
inflación estadounidense tiene unas causas distintas  a la europea y que, aunque su alza será
tenida en cuenta, la responsabilidad del BCE se limita a la zona euro.

Otro elemento que intranquiliza a los analistas por sus posibles implicaciones en la senda de
recorte de tipos en la zona euro es el reciente encarecimiento del precio del petróleo. La
presidenta del BCE, sin embargo, ha mostrado una preocupación moderada. La inflación bajó
en marzo algo más de lo esperado (dos décimas, al 2,4% la general y al 2,9% la que excluye
los más volátiles precios de la energía y los alimentos). Pero, ha advertido Lagarde, en los
próximos meses "fluctuará"  en torno a los niveles actuales, para luego bajar hasta el objetivo
del 2% a mediados de 2025. En parte se deberá a que los precios de la energía se compararán
con los del año pasado, en que registraron dos procesos de caídas acusadas. Pero si los
"baches en el camino"  no se desvían de lo esperado por el BCE, ha venido a sostener que
serán compatibles con el recorte de tipos.
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A. CALERO / M. ALONSO 

MADRID / VARSOVIA 

Nuevo choque en la coalición de go-
bierno a cuenta del viaje a Palestina de 
la vicepresidenta segunda y ministra 
de Trabajo, Yolanda Díaz. El ministro 
de Asuntos Exteriores, José Manuel Al-
bares (PSOE), declaró ayer que no pre-
para una visita de la líder de Sumar a 
Palestina, pese a que Díaz aseguró a 
principios de esta semana que está ce-
rrando una fecha para ir y que lo hará 
con o sin el apoyo de Exteriores. 

«En estos momentos no estoy prepa-
rando ningún viaje de ningún ministro 
ni vicepresidenta a Palestina», afirmó 
Albares, al tiempo que aseguró que tie-
ne una «excelente relación» con Díaz y 
que cree que ella se siente «perfecta-
mente representada» en la posición que 
mantienen el Gobierno y el presidente 
Pedro Sánchez en los asuntos exterio-
res sobre Palestina. 

Yolanda Díaz lleva dos meses hablan-
do de su viaje a Palestina, desde el pa-
sado 14 de febrero, cuando informó de 
que había recibido una invitación de su 
homólogo, Nasri Abu Jaish. La vicepre-
sidenta segunda respondió al momen-
to diciendo que sí iría a Palestina y des-
pués informó a Exteriores de su viaje, 
desde donde se desmarcaron de esta vi-

sita desde el principio. Fuentes diplo-
máticas consultadas por ABC informa-
ron entonces de que Exteriores no es-
taba preparando ninguna visita de Díaz, 
algo que Albares reiteró ayer. Con este 
viaje Díaz pretende visibilizar la situa-
ción que se vive en Gaza y busca firmar 
un memorándum de colaboración en-
tre ambos ministerios de Trabajo. 

En el conflicto entre Israel y Palesti-
na, Albares explicó en una entrevista a 
Onda Cero que «este es un momento 
muy importante» y en el que «todos» 
tienen que centrarse en «lo que de ver-
dad es vital», lo que fue un mensaje ve-
lado a Díaz. La líder de Sumar lamentó 
estas declaraciones y acusó al ministro 
socialista de generar un «lío impropio» 
dentro del Ejecutivo. 

Este pulso entre Albares y Díaz pone 
de manifiesto lo que explican varios ana-
listas sobre cómo Sumar es un socio in-
cómodo en materia de política exterior 
para Sánchez dentro del Gobierno. El 
hecho de que la vicepresidenta segun-
da solo visite Palestina resulta difícil de 
encajar en un momento en el que el Go-
bierno de España se afana por liderar 
una postura entre sus socios europeos 
de alto el fuego entre Israel y Hamás, 
que pasa por el reconocimiento del Es-
tado palestino. 

En este contexto, Sánchez inició ayer 
una gira por distintos países europeos 
con el objetivo de impulsar el reconoci-
miento de Palestina como Estado a ni-
vel de toda la Unión Europea. Sánchez 
pondrá rumbo en primer lugar a Varso-
via (Polonia) para recalar luego en Oslo 
(Noruega) y Dublín (Irlanda). En la ca-
pital polaca asistió anoche a una cena 
de trabajo organizada por el presiden-
te del Consejo Europeo, el belga Char-
les Michel, con la presencia del primer 
ministro polaco, Donald Tusk. La gira 
se completará hoy en un país, Noruega, 
que no pertenece a la UE pero sí a su es-
pacio económico, una etapa del viaje a 
la que fuentes del Gobierno conceden 

una extraordinaria importancia por su 
historia como país neutral y muñidor 
de grandes acuerdos internacionales.  

El reconocimiento de Palestina por 
parte de España, como ya informó ABC, 
se prevé acelerar antes incluso del ve-
rano, como el propio Sánchez se com-
prometió, en declaraciones a la prensa, 
durante su gira por Oriente Próximo de 
la semana pasada, que le llevó a Jorda-
nia, Arabia Saudí y Qatar. De hecho, fuen-
tes del Gobierno aseguran que, si bien 
el jefe del Ejecutivo tiene la intención 
de que sea la UE más o menos en blo-
que la que realice ese reconocimiento, 
si no se consigue España seguirá ade-
lante con sus planes.

José Manuel Albares, titular de Exteriores, esta semana en el Congreso  // J. GARCÍA

Albares sigue vetando  
a Díaz en Palestina 
mientras Sánchez trata 
de liderar la causa

∑ El presidente inició 
ayer su gira para que 
la UE reconozca ya      
el Estado palestino

El ministro pide a la líder de 
Sumar que se centre en «lo 
que de verdad es vital» y ella 
le acusa de generar un «lío 
impropio» en el Ejecutivo 
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GREGORIA CARO 

BILBAO 

Todos buscan golpes de efecto en las 

campañas electorales y en esta ocasión 

el revulsivo de Podemos no es otro que 

su exvicepresidente del Gobierno, Pa-

blo Iglesias. No tiene el dudoso honor 

de ser un jarrón chino, pero digamos 

que es a Podemos lo que Zapatero al 
PSOE o lo que Aznar al PP. La apelación 

a las esencias que retumba en el pecho 

de un votante amodorrado por un es-

pacio que no le apela y que solo espabi-

la con ecos de tiempos pasados. Su pre-

sencia busca salvar el último bastión de 

Podemos en un territorio donde en las 

elecciones generales de 2016 fueron los 

más votados en sus tres provincias y 

hoy están siendo devorados por Bildu. 

Paradojas de la vida política. Iglesias 

irrumpe ahora como la estrella en el 

ecuador de la campaña de Podemos en 

el País Vasco a pesar de que en los co-

micios de hace cuatro años, en 2020, el 

partido limitó su presencia en la recta 

final de los actos electorales al estar in-

vestigado en el caso Dina. De aquella, 

un sector de la sucursal autonómica le 

llegó a responsabilizar de los malos re-

sultados de una inexperta candidata a 

lendakari llamada Miren Gorrotxategi. 

La misma que repite para la próxima 

semana, pero que ahora tiene que com-

petir con Alba García (Sumar) por un 

mismo caladero de votantes. 

Iglesias estará hoy con ella en el pa-

lacio de congresos Bizkaia Aretoa-

UPV/EHU con la dificultad añadida de 

que tienen que completar el aforo des-

pués de que todo Bilbao saliera ayer de 

fiesta a celebrar que la gabarra navegó 

por el Nervión con la Copa del Rey que 

el Athletic trajo a la ciudad después de 

40 años. Ione Belarra e Irene Montero, 

líder del partido y número dos, acom-
pañarán también a su candidata maña-

na en San Sebastián. Arreón final del 

núcleo duro y con todas las encuestas 

en contra. 

El exvicepresidente del Gobierno lle-

va sin participar en una campaña elec-

toral de Podemos desde el año pasado 

en la cita de mayo. En las gallegas de 

hace dos meses se limitó a aparecer en 

un vídeo con la candidata Isabel Faral-

do pero sin protagonismo en mítines. 

En Galicia no se jugaban nada ni aspi-

raban a tenerlo. En Cataluña el partido 

ha decidido no concurrir. Su histórica 

dependencia respecto a los comunes de 

Ada Colau los dejó allí sin la estructura 

mínima para armar una campaña elec-

toral. Los recursos ya no son infinitos y 

hay que seleccionar las batallas. Pero el 

País Vasco es otro asunto. En las elec-

ciones autonómicas de 2016 demostra-

ron que podían reducir el espacio de Bil-

du, aunque empeoraron votos con res-

pecto a las generales y lograron once 

escaños. Luego, en 2020 el desgaste de 

Podemos hizo efecto y el independen-

tismo ‘abertzale’ les comió la tostada 

dejando al partido con seis diputados. 

La coalición Elkarrekin Podemos-

Alianza Verde se juega el 21-A mante-

nerlos. Siendo el País Vasco uno de los 

territorios más fuertes de Podemos, que 

después de la ruptura con Sumar y las 

elecciones autonómicas del año pasa-
do está en sus horas más bajas con cua-

tro diputados en el Congreso y apenas 

una quincena de regionales disemina-

dos por todo el país. Gorrotxategi ten-

drá que demostrar que su proyecto es 

más útil que el Sumar de la vicepresi-

denta segunda del Gobierno, Yolanda 

Díaz. El plebiscito vasco de la izquier-

da alternativa al PSOE que se mira en 

el espejo roto de las gallegas, en el que 

ambos fracasaron con estrépito. 

Nunca se fue 

Iglesias nunca se ha ido del todo. Selec-

ciona las batallas. Ayer ya calentaba en 

redes sociales escribiendo que, para 

echar al PNV del ejecutivo vasco, el voto 

tiene que ir a Podemos.  Eso le costó un 

encontronazo con Oskar Matute, dipu-

tado de Bildu en el Congreso. Los dos 

tienen una buena relación y han traba-

jado mucho en política a nivel nacional, 

de hecho, fue gracias al bloque de dipu-

tados independentista que configuró 

Iglesias para investir presidente a Sán-

chez cuando el PSOE empezó a dar car-

ta de naturaleza como socio a una coa-

lición vasca que integra a Sortu, el par-

tido heredero de la ilegalizada Batasuna, 

extinto brazo político de la banda terro-

rista ETA. «Con todo el cariño, que te 

consta: todos asumen ya que la única 

izquierda que puede ganar las eleccio-

nes en el País Vasco y liderar el cambio 
político es EH Bildu. La izquierda que 

suma y no resta. Lo que puede facilitar 

que gobierne el PNV es la división del 

voto. Unidad!», le respondió Oskar Ma-

tute a Pablo Iglesias.  

El nulo arraigo territorial de Sumar, 

así como la debilidad de Podemos Euska-

di, provocan que Bildu fagocite a esta 

izquierda no independentista y alter-

nativa al PSOE. El Centro de Investiga-

ciones Sociológicas (CIS) determinó an-

tes de ayer que Bildu será el más vota-

do con hasta un 35% de los sufragios y 

se impondrían por primera vez al PNV. 

El nuevo crecimiento de Bildu tiene 

una parte de su explicación en el retro-

ceso de lo que fue el espacio de Pode-

mos. Un votante que hace no mucho ele-

gía formaciones defensoras de la auto-

determinación pero no abiertamente 

independentistas. Podemos aspira a sa-

car un 3,1%-3,2% de los votos y, aunque 

hay una mejora respecto a la encuesta 

anterior del CIS, apenas están dos déci-

mas por encima del umbral de repre-

sentación. En cambio, Sumar pasó de 

aspirar a un 3,7% a moverse entre un 

3,1% y 3,6%. Más allá de la representa-

ción, esa batalla también importa. Un 

Sumar por detrás de Podemos sería un 

varapalo para Yolanda Díaz. 

Iglesias irrumpe en campaña para 

tratar de cortocircuitar la dinámica de 

un clima que no obvia, por expreso de-

seo de Bildu, la posibilidad del enten-

dimiento con el PNV. «Oskar, con cari-
ño y respeto, pensar que se puede cons-

truir el futuro nacional vasco con el 

PNV es no querer ver su rol crucial 

en la sostenibilidad histórica del 

bloque de poder español. Podemos 

puso en jaque a ese bloque y sigue 

siendo una pieza ineludible y dis-

tinta a vosotros», le respondió 

Iglesias a Matute. Hay un 30% 

de indecisos. El fundador de 

Podemos siempre defendió 

la alianza con ERC y Bildu 

como eje de acción frente a las 

expresiones de la derecha na-

cionalista en Cataluña y País Vas-

co. Y una derivada: Iglesias agita 

el avispero que rompa al PNV. Con 

las impredecibles consecuencias 

que eso tiene.

El último bastión: Iglesias vuelve 
para frenar la extinción de Podemos

∑ Intenta cortocircuitar 
la conexión Bildu-PNV 
y ganarle la batalla a 
Sumar en el País Vasco

Pablo Iglesias

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Vivienda afirma que dará más seguridad jurídica a los caseros

para impulsar el alquiler
, pide la colaboración de los pequeños caseros para resolver el problema de la vivienda.

"Quiero dirigirme a propietarios de vivienda en alquiler, os necesitamos. El 95% de los

inmuebles en arrendamientos son propiedad de particulares. La Ministra ha puesto de relieve

las medidas que ya ha llevado a cabo el Ejecutivo para solucionar el problema de la vivienda.

Gabriel Santamarina  •  original

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, acompañado por la ministra de Vivienda y Agenda Urbana, Isabel

Rodríguez, en un encuentro con representantes del sector de la vivienda en el palacio de la Moncloa.

La Ministra de Vivienda y Agenda Urbana,

, pide la colaboración de los pequeños caseros para resolver el problema de la vivienda.

"Quiero dirigirme a propietarios de vivienda en alquiler, os necesitamos. El 95% de los

inmuebles en arrendamientos son propiedad de particulares. El Ministerio va a trabajar en

aportar certeza, seguridad jurídica y garantías para que estos particulares pongan más vivienda

en alquiler a precios asequibles asequible, con rentas que supongan menos del 30% de los

ingresos o el salario del hogar", ha señalado Rodríguez, durante la rueda de prensa posterior

a un encuentro que ha mantenido con representantes del sector.

La Ministra ha puesto de relieve las medidas que ya ha llevado a cabo el Ejecutivo para

solucionar el problema de la vivienda. Entre las últimas, destaca la aprobación en el Consejo

de Ministros de la modificación de la Ley de Suelo. "Queremos acabar con las trabas

burocráticas para que no sean un impedimento en la construcción de vivienda", ha apuntado.

También ha defendido las últimas  líneas de avales del Instituto de Crédito Oficial (ICO), que

contarán con hasta 6.500 millones de euros  para avalar, por un lado, a jóvenes y familias en la

compra de una casa y, por otro, a promotores que desarrollen inmuebles destinados al alquiler

asequible.

Esta mañana, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, junto con la ministra de Vivienda y

Agenda Urbana, Isabel Rodríguez, y el ministro de Economía Comercio y Empresa, Carlos

Cuerpo, han mantenido una reunión con representantes del sector inmobiliario y constructivo.

A la cita han acudido representantes de la Asociación de Promotores y Constructores de

España (APCE), Confederación Nacional de la Construcción (CNC), Asociación Española de

Gestores Públicos de Vivienda y Suelo (AVS), Confederación de Cooperativas de Viviendas

de España (CONCOVI), Asociación de Gestoras de Vivienda (AGV), Asociación Nacional de

Empresas de Rehabilitación y Reforma (ANERR), SEOPAN, Consejo Superior de Colegios de
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Arquitectos de España (CSCAE), Consejo General de Colegios Oficiales de Aparejadores y

Arquitectos Técnicos de España (CGATE), Asociación Española de la Banca (AEB),

CECABANK, Consejo de la Juventud de España, Plataforma del Tercer Sector, UGT, CCOO,

Hogar Sí, ProVivienda.

El encuentro entre el Gobierno y los representantes del sector inmobiliario, de la construcción

y la banca ha durado casi dos horas. "Ha sido muy productiva", ha explicado Rodríguez, que

ha prometido que se repetirá el próximo año por tercer año consecutivo, después de que

Presidencia citase a los mismos representantes hace menos de doce meses, entonces con

Raquel Sánchez como titular de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana. Al encuentro no han

acudido ni representantes de los sindicatos de inquilinos, ni de las inmobiliarias especializadas

en la venta y alquiler de pisos, que no recibieron la invitación.

Impulso a la licencia básica

Isabel Rodríguez ha anunciado que el Ministerio de Economía, liderado por

, trabaja ya en la modificación de la normativa ECO 805/2003, que regula la valoración de

bienes inmuebles y ha provocado retrasos y sobrecostes en el inicio de la construcción de

nuevas promociones. El cuello de botella estaba generando que algunos tasadores incluyan

como condicionante que el proyecto no tuviese licencia de obras definitiva, sino una licencia

básica o preliminar. Si el valorador incluye este condicionante, el banco no otorga el préstamo

promotor con el que financiar las obras y, por lo tanto, esta queda paralizada hasta obtener el

visto bueno final a las obras, momento en el que sí entraría a prestar capital las entidades

financieras.

La Ministra ha confirmado que esta reforma  comenzará hoy mismo su proceso de consulta

pública. "El objetivo es actualizar esta normativa porque lo aconseja el estudio que hemos

realizado, con el objetivo de agilizar la gestión urbanística e introducir nuevas técnicas

constructivas, como la industrialización, e introducir estrategias de sostenibilidad en la

construcción. Se revisarán las alegaciones y el Ministerio de Economía la compartirá con el

resto de carteras. Será una nueva orden ministerial ajustada a los nuevos tiempos", ha descrito

la titular de Vivienda.
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L
OS principales índi-
ces europeos regis-
traron un tono bajis-
ta en la sesión de 

ayer tras las declaraciones del 
Banco Central Europeo 
(BCE). El Euro Stoxx 50 cerró 
con una bajada del 0,68%, 
mientras el Íbex35 cedía un 
1,16% en su quinta sesión 
consecutiva a la baja. Desde 
sus máximos recientes el se-
lectivo español cede un 4%.  

En España, el Íbex35 conti-
nuó descendiendo hasta los 
10.620 puntos en una sesión 
negativa para el sector banca-
rio tras las declaraciones del 
BCE que refuerzan las expec-
tativas de una primera rebaja 
de tipos en junio.  

A nivel empresarial, desta-

camos las caídas de Grifols, por 
su elevado endeudamiento, y las 
tomas de beneficios en el sector 
bancario tras las fuertes subidas 
de las últimas semanas. El lado 
positivo lo ponen las utilities en 
general, que rebotan tras un muy 
mal comienzo de año por su ca-
rácter defensivo y el repunte del 
precio del gas en la sesión de hoy.  

En la renta fija, la jornada estu-
vo marcada por la decisión del 
BCE de mantener los tipos de in-
terés en la Eurozona sin cambios. 
Por otro lado, el mercado co-
mienza a descontar una primera 
bajada de tipos en junio, lo que 
podría suponer que el BCE se 
adelantase a la Reserva Federal 
en el proceso de relajación mone-
taria. Pese a ello, el dato de infla-
ción del miércoles en EEUU sigue 
presionando al alza a las TIRes.  

El dólar continúa fortalecién-
dose por las menores expectati-
vas de rebajas de tipos de la Fed 
y la confirmación de que el BCE 
empezará a bajar los tipos en ju-
nio, con el cruce euro/dólar se si-
túa en el entorno de 1,0707.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

TENDENCIA A LA BAJA

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta variable 
en Singular Bank
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